
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!
Территория бассейна реки Ушайки находится на |стыке двух геологических 

образований—Западно-Сибирской низменности и отрогов 'Алтае-Саянской горной 
системы. Поэтому здесь все уникально: {неповторимые по красоте дейзажи, в 
которых леса играют ведущую роль, флора /и {фауна...

(Из материалов научных исследований института «Союзгипроводхоз»),
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Экономическая перестройка в делах и лицах-

Леспромхоз 
на подряде

Комментарий И фотографии 
директора Сайгинского леспромхоза 

Ивана Дементьевича Ионина

Любопытный документ... 
Называется «Протокол засе- 
Дания сов1ета трудового кол
лектива аппарата управле
ния ЛПХ» от 1 февраля с. г. 
Рассматривает совет вопро
сы, возникпше в связи с ре
зультатами работы в послед
нем квартале минувшего го
да. План вьшолнен на 131,1 
процента. Согласно положе
нию об оплате труда работ
ников аппарата управления, 
фонд зарплаты может быть 
увеличен до 30 процентов. 
Это составило 6.216 руб. 
30 коп., приходящихся на 
менее чем 60 управленцев. 
Как говорится, игра стоит 
свеч.

Совет единогласно решил 
разделить этот приработок 
по коэффициенту трудового 
участия. Вот они, эти коэф
фициенты: 1,2, еще 1,2, еще 
и еще. Потом 1,1, наконец
— 1. А ниже уже с сбъяс- 
н€ни0.м: «снизить до 0,8, так 
как техника сдается на ре
монт не по плану и неуком
плектованной». А вот дру
гая запись: «Обратить вни
мание на взаимоотношения с 
коллективом. Коэффициент 
.не снижать, но предупре
дить...». Группе диспетче^в 
устгновлен коэффициент 0 ,9
— за недостатки в использо
вании тепловозов. И так да-

^.^лее. 15 фамилий управлен-
*  цев, и практически все их 

упущения за квартал полу
чают свою оценку. А разве 
скажешь, что наказание это 
только материальное: ведь
решение ссвета не дернштся 
в секрете.

Вот и читай после этого: в 
Японии управляющий 80 про
центов времени тратит на оцен- 
ну начества труда подчинен
ных. Совет —  ноллентивный 
управляющий —  дал тоже 
оценки и ничего не упустил. 
И занимался этим совсем не 
80 процентов времени.

Потом коэффициенты сум
мируются, следуют дальней
шие несложные арифметиче- 

V окне превращения, и оказы
вается: если у тебя 190 руб
лей оклад, а коэффициент 
получил 1,2 — получай до
полнительно приработок к 
окладу 61 ру^ль из тех 
6.216 рублей 30 копеек. А 
всего будет 251 рубль. Это 
из фонда заработной платы. 
А за то, что ЛПХ вьшолнил. 
план поставок, премия из 
фонда материального поощ
рения 75 процентов (уже 
от 251 рубля, а не от 190). 

f  Разница получается замет
ной. Эта система почувству
ет все: и если сам лучше 
(или хуже) сработал, чем 
другие, я  если за этот пери
од времени все сработали 
лучше (или хуже), чем за 
прошлый. Это и есть спра
ведливость нашей кардиналь
ной реформы: справедли
вость не в том, чтобы поров
ну получать, а чтобы спра
ведливо получать не поров
ну. По труду, в зависимости

от его количества и качест
ва.

У рабочих свой интерес. 
Есть твердое месячное зада
ние. За его выполнение — 
20 процентов премии. Каж
дый процент перевыполне
ния задания премию увели
чивает на два процента. А 
заработок получается — в 
среднем 435 рублей. И от 
сэкономленного на производ
стве 20 процентов вьщлачи- 
ваетсц рабочим.

Что надо для этого? На
чальник плайово-экономиче- 
ского отдела леспромхоза 
Нина Александрсвна Дро
здова говорит:

— Нужно, чтобы была 
экономия фонда зарплаты да 
прибыль как источник «Jj o h - 
да материального поощре
ния.

Директор леспромхоза 
Иван Дементьевич Иония 
«приземляет» эти экономи
ческие понятия: «В сверх
плановых 5i2 тькячах кубо
метров. давших почти мил
лион товарной продукции,— 
все дело».

И вот уже второй доку
мент на столе: «Основные
показатели работы леспрсм- 
хоза за 1987 год». Удиви
тельные показатели, Рост 
объемов производства — до 
123 процентов. Производи
тельность труда -)- ,22,6 про
цента. Планировалось 13 ты
сяч рублей убытков, а полу
чено 410 тысяч прибыли.

Что же это, само собой 
получилось? Послушаем 
Ивана Дементьевича:

— 1987 год для нас —- 
год маневра, подготовки к 
переходу на новые условия. 
Что стало необходимым? 
Прюжде всего — стабилиза
ция плана и по леспромхозу, 
и по ка]ждому его подразде
лению. Затем — стабилиза
ция кадров. У нас сейчас на 
верхний склад устроиться не 
так просто. Людей привлека
ет и высокая оплата, и улуч
шение условий труда, да и 
Сайга все лучше обустраи
вается, не бедствуем с людь
ми. И третье — переход на 
новые оклады и тарифы. 
Очень непростая эта работа.

Действительно, непростая. 
Достаточно было прислушать
ся из приемной директора, че
рез . которую мы проходили, к 
голосам, доносящимся из каби
нета главного инженера. Там 
шла переаттестация и перета
рификация работников одного 
из вспомогательных цехов. 
Бурно шла, потому что каса
лась людей, привыкших к за
работкам больше «на дежур
ствах», чем на работе.

Источник сверхплановых 
52 тысяч кубометров тоже 
тайны не представляет. Те 
же люди той же техникой 
заготовили не 210 тысяч ку
бометров, а 262 тысячи.

Эту сторону деятельности 
леспромхоза нельзя недооце
нивать. потому что она по- 
казьшает эффективность сов
ременного технического пе
ревооружения отрасли. Сай- 
гинский ЛПХ валку и тре

левку деревьев и обрубку 
сучьев ведет машинами. Но 
планировалось отработать на 
валочных машинах 1.337 ма- 
шино - смен, а отработано 
1.714. На двадцать пять про
центов выше планового ис
пользование машин за сме
ну на трелевке, почти на 
треть — на обрубке. Вот и 
возросла фондоотдача за год 
более чем на 40 процентов, 
и себестоимость снизилась на 
10 процентов. Так забота о 
количестве механизаторов, 
работающих на агрегатных 
машинах, об их квалифика
ции обернулась своею при
быльной стороной.

А что же с прибылью, с те
ми 410 тысячами .рублей? 50 
процентов перечислили в 
бюджет. («Финансисты схва
тили по итогам 9 месяцев 
лишнее, сейчас нам еще дол
жны вернуть», — говорит 
Иван Дементьевич). 15 ты
сяч р^лей  съели штрафы. 
90 тысяч—пополнение соб
ственного оборота. 100 ты
сяч — фонд материального 
поощрения. 24 тысячи — 
фонд соцкультбыта. Часть 
прибыли вместе с амортиза
цией составила фонд разви
тия производства.

Кому-то покажется, что фи
нансовое положение леспром
хоза блестящее и может он 
продолжать строить дома, 
детсады с бассейнами, под
собные фермы и т. д. Ниче
го подобного. На счету у 
леспромхоза свободных де
нег нет. И строить ■по'ка не 
за что.

«Наши объемы работы и 
цены на нашу продукцию (а 
мы поставляем лес в хлы
стах в Томск и Асино) та
кие, что сегодня мы только 
обеспечиваем самоокупае
мость. Для самофинансиро
вания надо гораздо больше 
прибыли», — говорит И. Д. 
Нонин.

Где же путь к этой при
были? Лежат на столе Ива
на Дементьевича чертежи; 
механизированный нижний 
склад с разделкой и сорти
ровкой древесины, цехи ле
сопиления и товаров народ
ного потребления. Нужное

вроде бы дело. Но где взять 
необходимые для их строи
тельства миллионы рублей? 
Да и лотом — не станут ли 
простаивать уже созданные 
мощности сортировки и ле
сопиления в Асине и Том
ске? А может быть, часть 
той прибыли, что снимает
ся при разделке и перера
ботке в Асине и в Томске с 
сайгияского кубометра, воз
вращать в Сайгу? Ведь все 
это — оборот в .рамках одно
го объединения «Томлес- 
прам». Менять договорные 
цены между предприятиями 
— за этим в Москву не на
до ездить. А в Сайге занять
ся бы иной технологией пе
реработки отходов. Учиты
вая. что здесь и электро
энергия постоянная, и же
лезная дорога, и с водой не 
дефицит, может быть, й ус
тановить здесь первые мощ
ности по гидролизу отходов 
древесины для производства 
кормовых дрожжей. Те са
мые, за нежелание заняться 
которыми критиковал недав
но лесозаготовителей на со
вещании в Томске председа
тель Росагропрома, первый 
заместитель председателя 
Совета Министров РСФСР 
Л. Б. Ермин. Говорил он и 
о возможности поставить 
модульные, легко монтируе
мые установки. Сейчас в 
леспромхозе остаются кучи 
сучьев у обрубочных машин 
«Л'П-33». Идут они пока в 
костер. А при гидролизе ка
ждый кубаметр обернулся бы 
в 60—во рублей дохода. И 
был бы первый леспромхоз 
в области с действительно 
безотходной технологией...

Сайгинский леспромхоз на 
коллективном подряде на
учился окупать текущие за
траты. Он и его директор 
(а в том протоколе ему КТУ 
выставлен 1,2) ищут дорогу 
к большему. Чтобы за соб
ственные, заработанные, 
деньги можно было бы раз
вивать производство и стро
ить, строить, строить. А 
значит, все лучше и лучше 
жить. Так. как любят, хотят 
и умеют это делать в Сайге.

Н. НЕСТЕРЕНКО.
Фото Н. Потапова.

ЗАКОН
О ПРЕДПРИЯТИИ-  

В ПРАКТИКУ
На днях в Томске со

стоялся регвоналышй се
минар-совещание работ
ников лесной отрасли по 
вопросу об организации 
работы советов трудовых 
коллективов.

С докладам перед ру
ководителями леспро.мхо- 
зов, деревообрабатываю
щих и мебельных пред
приятий Омской, Новоси
бирской, Кемеровской, 
Томской областей. Алтай
ского края выступил за- 

I меститель министра лес- 
Цой промышленности 
СССР К. М. Продайвода.

В новых условиях хо
зяйствования советам тру
довых /коллективов при
надлежит исключительно 
важная роль. Они призва
ны поднять коллективы на 
высокопроизводитель н у ю 
ра|бОту1, активизировать 
введение в практику За
кона СССР о государст
венном предприятии (объ
единении). К. М. Продай- 
вода подробно рассказал 
о статусе и «радиусе дей
ствий» советов трудовых 
коллективов.

Мнениями о деятельности 
первичного выборного орга
на на предприятии подели
лись с участниками семи
нара • совещания секретарь 
парткома Мариинского ле
сокомбината («Немероволе- 
са» А. М. Лазарев, дирек
тор Белоярского Л ПК «Том- 
леспрома» Ю. Н. Гуменюн, 
председатель профкома Ом
ского мебельного комбината 
«Омсклеспрома» М. Г. Ба
рабанщиков, председатель 
совета трудового коллекти
ва «Алтаймебели» М. Н. 
Буханцев. Выступили так
же председатель трудового 
{коллектива Томского Л ПК 
П, Н. Чернов, секретарь 
парт&оро Вийской мебель
ной фабрики Л. А. капелю- 
шина, директор Аргат-Юль- 
сИого ЛПХ «Томлеспрома» 
И. П. Тарабрин, председа
тель профкома Томского 
мебельного комбината В. И. 
Лукина.

Заместитель министра 
лаской промышленности 
СССР ознакомился с подго- 
товкой кадров в Томском 
лесотех.нинуме и лесотех- 
школе. побывал на ведущих 
деревообраб а т ы в а ю щ и х  
предприятиях «Томлеспро
ма» —  'Асиновском и Том
ском Л ПК, осмотрел цехи 

I Асиновского тракторо
ремонтного завода.

О том, насколько дорога томичам эта речка, можно 
было судить ' по количеству писем в редакцию после 
опубликования в августе и октябре статей '«Быть дн 
Ушайке чистой» я  ««Спасать {Ушайку сообща». Читатели 
вспоминали Давние годы, когда речка была абсолютно 
чистой, когда (в Дей {водилась рьгоа и купание в ее водах 
представлялось блаженством. В . письмах томичи возму
щались безнаказанностью руководителей предприятий, 
сбрасьшающнх в речку «промышленные стоки, вредлагалн 
свои услуги по {очистке берегов от мусора.

«Проходит зима, в Ушайка Даже в самые сильные 
морозы так и не замерзала,—опять пишут читатели.— 
Значит, по спасению Деки 1так ничего и не сделано».

Сегодняшний разговор о 
судьбе Ушайки мы начина-, 
ем с письма ветерана войны 
и труда Н. С. Жульева.

«я пошел в Михайловскую 
рощу набрать в ключе воды, у 
нас в доме ее не было в свя
зи с ремонтом. И вот на тер
ритории автобазы № 2 объеди
нения «Томскстройтаанс»» уви
дел страшные безобразия. Шо
феры моют машины и мазут
ные потони, солярка, масло . 
текут в ров, а по рву в Ушай- 
ку. Спрашиваю у моющего ма
шину шофера:

—  Хоть у одного человека в 
вашем коллективе совесть 
есть?

— А  что, дед. вас беспоко
ит? —  удивился шофер.

—  Да ведь вся солярка, ма
зут идут в Ушайиу! Природу 
загрязняете.

—  Я думал, вы что-нибудь 
новенькое скажете, —  заклю
чил шофер и стал продолжать 
мыть машину.

Товарищи руководители объе
динения «Томскстройтранс», вы 
живете в нашем обществе- и 
пользуетесь его благами. Изви
ните за резкость, но за такое от
ношение к природе вас надо все
народно судить. А иуда смотрят 
служба санэпидстанции, орга
ны охраны природы, наконец, 
местная власть? Вношу пред
ложение: создауь строго доб
ровольное общество охраны 
природы, которое подчинялось 
бы только своей совести. На
де же наконец всем браться 
за спасение природы!».

— Так изменилось хоть 
что-нибудь в отношении ру
ководителей промьыиленных 
предприятий к Ушайке за 
полгода после выступления 
газеты?—это вопрос заме
стителю председателя город
ского общества охраны при
роды Валентине Викторовне 
Гальцовой и старшему гид
рологу группы по охране 
малых рек Томского обл- 
водхоза Марине Борисовне 
Аренкиной.

— Есть один отрадный 
факт,—говорит В. В. Галь
цова . — Подшипниковый за
вод прекратил оброс в реку 
стоков от охлаждения обо
рудования. Составляли они 
180 тысяч кубометров в 
год. Теперь здесь действует 
о^ротная система использо
вания воды. Подшшгников- 
цы действительно с ответ
ственностью отнеслись к 
Ушайке.

А вот радиотехнический 
завод построить оборотную 
систему обещает уже 12 
лет и каждый год находит 
оправдания тому, что сбра
сывает в речку тысячи ку
бометров промышленных 
стоков. Не строит оборот
ную систему завод резиновой 
обуви, стоки которого со
ставляют 50 кубометров в' 
сутки. «Сибэлектромотор» 
включил такое строитель
ство в плаи технического 
перевооружения завода, ко
торое осуществится к 1990 
году.

— Знаете, цинизм, кото
рый прозвучал в ответе, шо
фера на замечание Н. С. 
Жульева о совести, просто- 
напросто воспитан о^тоя- 
тельствами, сложившимися 
вокруг Ушайки,—вступает в 
разговор М. Б. Аренкина,— 
Почему жители окрестных 
домов не стесняются валить 
на берега речки мусор, вы
ливать помои? Да потому, 
что видят безнаказанность 
тех, кто из года в год губит 
реку. Это стало страшной 
обыденностью, с такими 
безобразиями смирились. И 
ведь всю городскую 
г р ^ ь —просоленный снег, 
пропитанный мазутом песок— 
с улиц везут тоже на берег 
реки.

Мы поинтересовались у 
начальника городского спец- 
автохозяйства И. А. Якубы: 
почему на берег возят 
снег? Оказалось, на основа
нии решения' горисполкома. 
Правда, И. А. Якуба сказал, 
что примеси в пределах до
пустимого. Но гидрохимла- 
боратория сделала анализ: 
взвешенные вещества пре
вышают в тысячу раз сани
тарные нормы. Это соль, 
песок и прочее. А превыше
ние содержания нефтепро
дуктов в 48 раз выше до
пустимого. Кстати, в Иркут
ске снег с городских улиц 
вывозят в загородные ов
раги. У нас ему место опре
делено в водоохранной зо
не.

—- Это убедительное дока
зательство отсутствия забо

ты о речке, — продолжает 
разговор В. В. Гальцова.— 
Приближается весна, кото
рая для Ушайки характерна 
еще и тем, что производ
ственное объединение
«Томскводоканал» сбрасы
вает в нее стоки городской 
канализации. Выбросы эти 
считаются аварийными. И, 
казалось бы, надо загодя 
готовиться ко всяким не- 
ожидаиностям. Но вот ка
нализационная станция, 
расположенная на переулке 
Кононова, с октября всю зи
му качает стоки в Ушайку. 
П1?ичина? Из четырех насо
сов работает лишь один. На 
одном сгорел двигатель, на 
другом полетел вал. Третий, 
новый, не введен в строй. 
Нет у «Томскводоканала» 
запасного электрического ка
беля, вышедшего из строя 
еще два пода назад. Кто тут 
вспоминает о чистоте речки! 
Кого здесь заботит пробле
ма охраны природы!

— Я хочу добавить,—го
ворит М. Б. Аренкина,— 
что ГРЭС-П в 1082 году на 
выставку охраны окружа
ющей среды представила 
схему очистных сооружений. 
Потом этот экспонат был на 
выставке в 1984 и в 1986 
годах. Но так до сего вре
мени полностью очистные 
сооружения не построены. 
Ушайка как загрязнялась, 
так и загрязняется.

Из письма в редакцию
В. |И. Лобастова: «Я однаж
ды рассказывал детям о 
том, какой красавицей была 
Ушайка. Они говорят: ты,
мол, дедушка видел это во 
сне или придумал сказку... 
У меня есть конкретное 
предложение, как очистить 
реку. Надо организовать 
несколько групп турИстов- 
опасателей из комсомольцев 
и школьников старших клас
сов, ко'горые смогли бы 
пройти от устья до истока 
и составить карту Ушайки. 
Затем разделить берега на 
участки и начать работы по 
очистке реки. Конечно, это 
трудно, но что дается лег
ко? Такая огромная работа 
по плечу комсомольцам, 
думается, они откликнутся и 
вернут речке красоту и 
чистоту».

Из всего сказанного и про
цитированного ясно, чте-проб- 
лема Ушайки—не просто хо
зяйственная задача. Это со
циально - нравственная про
блема, это испытание томи
чей перестройкой.

э. стоилов.
...Плюс 100.000 поросят

ЗЛОБОДНЕВНОСТЬ ОСТАЛАСЬ
Проблема приобретения^ 

поросят для выращивания в 
личном подсобном хозяйстве 
остра в Асиновском районе 
уже не первый год. Особен
но бедствуют горожане. 
«Где купить поросенка?» — 
этот, вопрос порой при 
встречах звучит, опережая 
приветствия. Одни едут «на 
разведку» в соседние райо
ны, другие покупают • втри
дорога на рынке, третьим 
повезет обзавестись животи
ной на свинофермах совхо
зов имени Кирова и «Комсо
молец». Словом, трудное 
дело—заиметь поросеночка 
в самое удобное время—по 
весне.

Помнится, еще в конце , 
прошлого года был у меня 
разговор с председателем 
Асиновского РАНО В. Н. 
Кольцовым. Поскольку, 
сказал Валентин Николае
вич. возможностями только 
упомянутых хозяйств нельзя 
обеспечить потребности на
селения, планируется в сов
хозах «Новиковокий», «Фи-

лимоновский», « Комму
нист» и, возможно, в «Аси
новском» организовать не
большие нетоварные свино
фермы. Они, мол, и будут 
специализироваться на про
изводстве молодняка—имен
но на продажу. Кроме того, 
расширит свое подсобное 
хозяйство «Агропромхи- 
мия», с выходом, так ска
зать, на город.

И вот пришла весна. «Где 
купить поросенка?»—снова 
звучит тут и там.

Е/Сли в прошлом году сов
хозом «Комсомолец» было 
продано сельча/нам 655 по
росят — больше, чем когда- 
либо, то нынче приходится 
рассчитывать только на 300. 
«Думаем, что оправимся»,— 
говорит главный зоотехник 
хозяйства А. А. Павлов. А 
вот председатель профсоюз
ного комитета совхоза име
ни Кирова Г. А. Галанов 
сообщил: «Имеем возмож
ность начать продажу насе
лению только после летнего 
опороса. Говорить о полном 
удовлетворении спроса пока

рано». Поделился соображе
ниями заместитель директо
ра лесопромышленного ком
бината Н. И. Кучин; «В 
прошлом году мы приобре
тали поросят в совхозе 
«Томший»: . .реализовали 
своим работникам 340 го
лов. Думаем поступить так 
и нынче...».

А что же с теми самыми 
нетоварными фермами, ко
торые должны были снять 
остроту проблемы?

Этот вопрос рассматри
вался на недавнем заседа
нии исполкома Асиновского 
горсовета. Оказалось, что 
руководители хозяйств

«ушли в глухую защиту»: 
очень уж. дескать, хлопот
ное это занятие—создавать 
нетоварные фермы.

Между тем хорошо из
вестно, что для полного на
сыщения личных подворий 
поросятами асиновцам тре
буется не менее 8 тысяч го
лов.

От принятых решений до 
их действительного осуще
ствления опять протянется 
время. А вопрос «Где ку
пить поросенка?» злобо
дневности не потерял.

Н. БОРОДУЛЯ.
Лсиновский район.

Об открытии ,четвертой сессии 
областного Совета народных депутатов 

двадцатого созыва
Четвертая сессия областного Совета народных депу

татов двадцатого созыва открывается 29 марта, в 10 ча
сов, в зале заседаний обкома КПСС и облисполкома (пл. 
Ленина, 6).

Фабрика мяса. Вторая очередь mimnnmiiiiimmmimiiniinnniiiimnnimimiiniimiiinniiiiiininniiiiinniimmnHinmmiiiniiinniiiiiiimnnimmiinuiiiimmniiinnnnniiinmiimiimiHiiiini«

КОЕ-ЧТО О ПРЕДРАССУДКАХ
Никто не хотел верить, что 

Главгомокстрой на своей 
стороне строящегося свино
комплекса оставит далеко 
позади соседей — ОМУ-7 
«Химстроя». Три месяца 
подряд по стройке ходили 
ответственные работники, 
строители, корреспонденты, 
приговаривая; мол, видим 
сами, главк впереди, но, со
гласитесь, это временное 
опережение, погодите, вот 
придет время... «10!мсгрой» 

I явно что-то затевает, навер- 
* няка готовит себе фронт ра

бот, без сомнения, они уже 
что-то заготовили такое, что 
все ахнут.

1Нло время. На первом 
; корпусе строители главка за- 
S канчивают монтаж, до конца 

месяца планируют завершить 
монтаж каркаса на вторам, 
третий корпус тоже в работе.

— В чем причина успеха? 
— задаем вопрос начальни
ку СУ^2 А. А. Буланеву.

— Просто поставки желе
зобетона идут в графи'не, 
первые руководители
Главтомскстроя уделяют это
му большое внимание. Были 
сбои в поставках и сейчас 
есть' но предприятия строй
индустрии ориентированы на 
нас, а это — основа успеха.

Сегодня СУ-2 готовится 
выйти на освоение полумил
лиона рублей в апреле, а 
это как раз оптимальный ре
жим работы для того, чтобы 
ввести первую очередь сви
нокомплекса в этом году.

Как дела у соседей? Мяг
ко говоря, неважно.

— Промышленные пред
приятия «Химсгрюя» уже на 
20 дней отстали от графика

поставок,— гово;рит началь
ник СМУ-7 А. Ф. Чемерис. 
— До сих пор не вьзданы 
комплексные плиты, наруж
ные панели, управление .ме- 
хи!ивации «Химстроя» не да
ет механизмы. Сегодня у нас 
нет ресурсов, чтобы выйти 
в апреле на полмиллиона. А 
люди, как могут, работают, 
п ер ^л и  на двухсмеику, 
только по нашему управле
нию не чувствуется, что се
годня-это первая стройка об
ласти.

Так рассеялся предрассу
док. Практика показывает 
другое, но почему-то не хо
чется верить, что СМУ-7 
окончательно сдалось. Ве
рить—не верить... Хорошо 
бы увидеть!

С. ЧЕРНОЯРОВ.
Ф Ф Ф

НА СНИМКАХ: тонтаж-
ники СУ-2 В. Козырнцкий 
И Р. Мустафьев; площадка 
«Химстроя».

Фото Б. Лисицына.

О ВЫБОРАХ 
В КЕДРОВОМ
20 марта состоялись вы

боры в Кедровский город
ской Совет народных депу
татов. В 75 округах были 
выдвинуты 84 кандидата в 
депутаты.

В результате тайного го
лосования избраны 7 2 народ
ных депутата. В трех окру
гах кандидаты не получили 
большинства голосов избира
телей, и там в соответствии 
с законом будут проведены 
повторные выборы.

Выборы в Совет народных 
депутатов нового города про
шли по-деловому, ' в обста
новке широкой демократиза
ции и гласности.

Первая организационная 
сессия Кедровского городско
го Совета народных депу
татов состоится сегодня, 26 
марта.
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ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ

Колпашево ВПЕРЕДИ-БОЛЬШ АЯ РАБОТА
Завод «Металлист» без 

преувеличения можно на
звать флагманом промыш
ленности Колпашева. Еще 
задолго до экономической 
реформы коллектив нахо. 
дился в постоянном поис
ке новых форм органнза- 
1Ц1И и стимулирования 
труда, возможностей по
вышения качества про
дукции, роста эффектив
ности производства. Сей
час предприятие работает 
в условиях полного хоз
расчета. Первые итоги 
обнадеживающие. Выпуск 
товарной продукции за 
два месяца в сравнении 
с прошлогодним уровнем 
возрос на 93 тысячи руб
лей, получено 450 тысяч 
рублей прибыли. Выпол
нены обязательства по 
поставкам.
Заводчане на деле чув

ствуют себя хозяевами про
изводства. В коллективе не 
npoicTo добросовестные ис
полнители, а люди активной 
жизненной позиции, и это 
проявилось в ходе разговора 
на прошедшем едином по- 
литдне.

Яркий пример. На пред, 
приятии есть свое подсобное 
хозяйство. Оно дает хоть и 
небольшую, но все же при
бавку на стол заводчанам. 
Но на том, что надо бы на
ращивать производство мя
са, внимание не заострялось. 
Эта сторона дела подразу
мевалась сама с<^ой. Рабо
чих литейного цеха и цеха

товаров народного потребле- 
ния больше волновала высо
кая себестоимость произво
димой говядины. Свои мне
ния и предложения по это
му поводу они высказали 
политинформаторам — ин
структору Колпашевского 
городского комитета партии 
Л. А. Русиной и секретарю 
партийного бюро завода 
С. П. Кишкеневу. Говорили, 
что на удорожание продук
ции «работает» большая 
удаленность подсобного хо
зяйства от города. Телята 
растут медленно, а что, ес
ли обзавестись свиньями и 
овцами? Сроки откорма этих 
животных намного короче. 
А чтобы решить проблему 
обслуживающего персонала, 
нужно подумать о семейном 
подряде. Если к этому по
дойти серьезно, то охотники 
трудиться на заводской фер. 
ме найдутся.

Беседа с рабочими о про
блемах, которые их волнуют, 
затянулась почти на два 
часа. Вопросы поднимались 
самые разные, но стержень 
разговора—о деле. О том, 
например, что руководители, 
не способные организовать 
производство, повести за со
бой людей, должны уступить 
свое место другим, более 
апбсобным и добросо
вестным. А что получается 
на деле? Начальник' тран
спортного цеха не выдержал 
испытания должностью, и 
коллектив голосованием от
казался от такого вожака. Но

администрация предприятия 
почему-то не торопится при
нять решение, пренебрегает 
общественным мнением.

Скоро лето, и тогда город 
на Оби станет ареной жарких 
баталий, местом проведения 
областных сельских спор
тивных игр. Однако работа 
по реконструкции стадиона 
продвигается медленно, и 
это тоже волнует заводчан.

Разговор с рабочими по
казал, что они верно рас
ценивают свою роль в реше
нии жилищной проблемы. 
Многие не против того, что
бы вложить свои трудовые 
деньги в постройку коопе
ративной 1квартиры или 
индивидуального дома. За
гвоздка лишь в том, как все 
это организовать и в труд
ностях с приобретением 
стройматериалов.

С перестройкой прямо 
связано все, что касается 
школы, образования ивоспи. 
тания, особенно в селе. По
следнее также волнует за
водчан. На едином полит- 
дне они были самокритичны, 
говоря о том, что мало уде
ляют внимания своим детям, 
школе. В продолжение раз
говора о воспитании детей 
рабочие литейного цеха, 
председатель совета трудо
вого , коллектива заво1да 
В. С. Николаев обратились к 
Л. А. Русиной: «Скажите,
а что в городе делается для 
того, чтобы освободить жен
щину от груза домашних 
хлопот, дать ей возмож

ность больше уделять вни
мания своим детям?». Во. 
прос, как говорится, не в 
бровь, а в глаз, потому что 
делается до обидного мало. 
Это—информация для раз
мышления руководителям 
районного звена.

* • •
— Высокие нравственные и 

политические цели, социаль
ные перспективы—все наши 
лучшие надежды мы связы
ваем с детьми, которых вос
питываем сегодня, — сказал, 
выступая перед свойм кол
лективом, начальник речного 
порта В. А. Кноль. — Впере
ди у нас с вами большая ра
бота, ибо с воспитанием де
тей у нас далеко не все бла
гополучно. Мы строим 
жилье, но палец о палец не 
ударили для того, чтобы в 
микрорайоне рючников по
явились школа и детский сад.

На едином политдне 
политинформатор предло
жил присутствующим вопрос 
о возведении социальных 
объектов вынести на обсуж
дение совета трудового 
коллектива, ибо решать 
проблему чрезвычайно слож
но из-за недостатка средств, 
и, возможно, придется свер
нуть на год-два строитель
ство жилья. Словом, надо 
посоветоваться, все взвесить. 
Про^щлжая беседу, В. А. 
Кноль отметил, что пока 
речники не делают для де
тей даже того, что не требу
ет Много денег. Касается это 
организации их досуга, при

влечения к труду, сотрудни
чества со школой. Нынеш
ний год станет в этом плане 
переломным. Н а ч н е т с я  
с т р о и т е л ь с т в о  лыж
ной базы и общежития 
для малосемейных, подвал 
которого будет оборудован 
для ребят, для занятий в 
разных секциях и кружках. 
Надо вернуться к уже при
обретенному опыту воспита
ния «неуправляемых» ребя. 
тишек. Раньше их на все 
лето включали в состав эки
пажей судов, где лучшими 
воспитателями были труд и 
пример взрослых. И р ^ята  
переставали быть «трудны
ми». Два года в коллективе 
идет разговор об организа
ции клуба «Морячок» вшко. 
ле № 1. Наступила пора от 
разговсров перейти к делу. 

* * *
Присутствующие на еди

ном политдне в комбинате 
коммунальных предприятий 
тревожило состояние нравст. 
венного воспитания молоде
жи. Люди пытались найти 
ответ на вопрос, в чем исто
ки возникновения нефор
мальных объединений, й в 
частности общества «Па
мять», национальных кон
фликтов в Нагорном Кара
бахе. Начальника комбина
та, пропагандиста с 20-лет
ним стажем А. А. Бондаре
ва вопросы такого рода не 
застали врасплох. Затем 
разговор перешел на внут
реннюю жизнь коллектива. 
Следует отметить, что в 
коммунальном хозяйстве

области колпашевцы первы
ми перешли на коллектив, 
ный подряд. За прошедший 
год, который здесь называ
ют экспериментальным, бы
ли высвобождены 32 челове
ка. Повысилась среднеме
сячная зарплата работа
ющих, заметно улучшилось 
финансовое положение ком
бината.

Это хорошо, отмечалось 
на едином политдне, что, 
заботясь о завтрашнем дне 
предприятия, администрация 
действует по глубоко проду
манной программе, уделяет 
особое внимание решению 
социальных проблем. Но да
леко не все устраивает ра
бочих в организации досуга. 
Особенно это касается раз
вития физкультуры и спор
та. То, что арендовали спорт, 
зал и стрелковый тир, сдви
нуло дело с «мертвой точ
ки», но на одном этом дале
ко не уедешь. А. А. Бонда
рев рассказал, что готовит
ся документация на строи, 
тельство целого спортивно- 
оздоровительного комплекса, 
которое Начнется в будущем 
году. А организацией круж
ков, самодеятельности кол
лективы подразделений мо
гут заняться хоть сейчас. 
Уже закуплены необходимые 
музыкальные ик#:тр^м£/нть4 
и ни в чем другом самодея
тельным артистам отказа не 
будет. -

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр.

Ветераны в строю

Стрежевой ВОПРОСЫ САМИМ СЕБЕ
— Считаете ли вы, что 

сама перестройка, измене
ния в экономике и демокра
тизация воспитывают лю
дей?—задала! вопрос инже
нер отдела труда Т. А. Ена- 
леева. —Может быть, сейчас 
уже неправильно вести речь 
о какой-то специальной иде
ологической работе?

По установившейся в 
Стрежевом традиции руково
дители города обычно про
водят политдни непосред. 
ственно в вахтовых посел
ках, на промыслах и встре
чаются чаще с рабочими. На 
этот раз по просьбе объеди
ненного Васюганского парт
кома первый секретарь гор- 

; кома КПСС Л. Н. Влесков 
проводил политдень в кол- 

' лективе аппарата управле
ния НГДУ «Васюгаянефть». 
К чести аудитории, многие

из вопросов, заданных в хо
де в1стречи, касались не 
только бытовых проблем. 
Чувствовалось, что васюган- 
цев волнуют* и общегород
ские проблемы, и принципи
альные вопросы перестрой
ки.

Вот и на этот вопрос 
Л. Н. Влесков ответил при
мерами из жизни Стрежево- 
го, подтверждающими, что 
без идеологической поддер
жки с трудом решаются 
конкретные вопросы пере
стройки:

— Самое напряженное по
ложение сейчас в транспорт
ных организациях. Ломка 
привычного вызьшает про
тесты, письма , в -вышестоя- 
пще инстанции, многочис
ленные собрания. Привыкли 
водители получать незарабо
танные деньги и никак те

перь не хотят смириться с 
зависимостью от тонны неф
ти. Приходится чуть ли не 
всему аппарату объедине
ния «Томскнефть», pai^THH- 
кам горкома и обкома пар
тии разъяснять и отстаи
вать свою линию.

Или возьмем другой при
мер. За два месяца нынеш
него года в вытрезвителе 
побывало на 80 человек 
больше, чем за тот же 
период прошлого года, 
выросло число правонару
шений на почве пьянства. 
В чем тут причина? Хотя 
«сухой закон» в городе 
никто не принимал, спирт. 

,-,ньщ мы уже давно не торгу
ем. Зна^^ит, „,^рграничитель- 

! нь(ё .меры не дают желаемо
го эффекта. А чем мы их до. 
полнили? Самой активной—

на словах—была первичная 
организация общества борь
бы за трюзвость авиапред, 
приятия. А в результате 
— в коллективе самое 
большое число попаданий в 
медвытрезвитель во всем го
роде. К чему я это говорю? 
Надо совершенствовать фор
мы, уходить от формализма 
и заорганизованности, но 
без самой идеологической 
работы нам перестройки не 
совершить.

Много вопросов было за
дано по снабжению города 
товарами, организации тор
говли. Формулировались они 
довольно остро. Но ответы 
зачастую не приходилось 

>нскать за пределами коллек. 
тива. ХотйУе иметь речную 
и озерную рыбу—создавай
те свою бригаду или коопе
ратив и обеспечивайте тор

говлю через стол заказов. 
Не хватает мяса — исполь
зуйте свой же свинарник, в 
который вложены немалые 
деньги, а продукции не про
изведено ни одного кило
грамма.

В конце встречи исполня
ющий обязанности началь
ника управления Г. Л. Чуди
нов рассказал, что для ре
шения этих вопросов уже 
создается рыболовецкая 
бригада, нашлись желающие 
выращивать свиней в усло
виях подряда. Кроме того, на 
территории базы управления 
в Стрежевом решено по
строить коллективное овоще
хранилище для картофеля, 
выращенного в своих огоро
да^..-... лС-

Васюганцёв интёрёсовалоГ 
будет ли в городе строиться 
театр, учитывается ли об

щественное мнение при при
нятии решения о строитель
стве того или иного объек
та? С большой тревогой го
ворили слушатели о напря
женном положении, сложив
шемся в школах из-за не
хватки мест. Геолог Т. В. Ни
канорова справедливо крити
ковала оформление одного из 
немногих в городе Домов 
культуры—«Нефтяник». Ин
женер проектно-сметного 
бюро Е. Николаев интересо- 
BanicH, планируется ли ка
кую-то улицу или площадь 
в Стрежевсм назвать именем 
В. И. Ленина.

На некоторые из этих 
вопросов были даны обстоя
тельные и подробные отве
ты. Другие следует учиты
вать при решении принципи
альных вопросов. Но основ
ной смысл беседы на полит
дне свелся к тому, что глав
ное звено, способное решать 
больщие-.и малые ,;про(^е:“ 
мы,— это сам трудовой кол
лектив.

К. ЧЕРНАВИН.

ТАНК СЛЕСАРЯ  
Т И М О Ф Е Е В А

Сорок пять лет назад слесарю Павлу Ивановичу Ти
мофееву было девятнадцать.

— Мальчишка.,— усмехается он сегодня и вслух вспо
минает выжженную дотла землю, ползущий навстречу 
танк.

— Ну, не «тигр», конечно, «тигры» у них позже по
явились, на Курской дуге. Но и «Т-IV» или «Т-1П» — тоже 
не игрушка...

Ва спиной у девятнадцатилетнего, едва обученного во
инскому делу новобранца был Сталинград^ впереди-— 
немецкие танки. А в руках—ПТР, противотанковое ру
жье калибра 14,5 мм. Павел прицелился и, выждав мо
мент, чтобы уж наверняка, нажал на спусковой крючок. 
Танк дернулся и замер, из его люков, спасаясь бегством, 
выакакивали немцы!..;

Полной мерой испил он чащу испытаний войны: и тя
жесть отступления, и ранения. После первого госпиталя 
пришлось солдату сменить воинскую спещальность: стал 
минером. А последнее ранение получил, когда немцев 
уж» 'далеко отогнали от Волги. Помнит, была весна и 
уже стаяли снега...

— На фронт меня проводили в марте сорок второго. 
Домой вернулся в октябре сорок третьего. Тогда же 
пришел на «Лампочку». Вот с тех пор и работаю в од
ном цехе.

Немногословен ветеран..._ Уже дома Павла Ивановича 
, нашли награды— медали .«За отвагу», «За сборону Ста-- 
ддаграда»,,,|^анПобрдул,над фашистской Германией...».

Этот снимок сделан на его рабочем месте — в цоколь
ном цехе производственного объединения «Сибэлектро- 
свет». I

В. КРАВЦОВ.
Фото автора.

НЕ ТОЛЬКО 
СОДЕРЖАНИЕ...
ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ (ОБЛАСТНОГО , КОНКУРСА 

НА ЛУЧШЕЕ ОФОРМЛЕНИЕ И ПОЛИГРАФИЧЕС
КОЕ ИСПОЛНЕНИЕ .РАЙОННЫХ ГАЗЕТ.

Жюри областного конкурса рассмотрело 14 газет 
(«Ксммунист Севера» Тегульдетокюго района и перво
майская «Заветы Ильича» не прислали свои подборки) 
и сошлось вР мнении, что ни одна из районных газет не 
заслуживает права назьюаться победителем конкурса. 
Второе место и право участвовать во всероссийском кон
курсе получила молчановская газета «Знамя коммуни
зма», Вместе с нею в Москву бьши направлены «Совет
ский Север» (Колпашево) и «Правда Ильича» Томского 
района, печатающиеся офсетным способом.

.Молчановская газета, по мнению членов жюри, сдела
ла заметный шаг в улучшении оформления. В ходе 
прошлогоднего конкурса эта редакция получила род се
рьезных замечаний: в газете были нестабильная компо
новка полос, произвольный выбор линеек, формата кли
ше и другие недостатки. Теперь почти все они устране
ны.

Улучшилось оформление «Причулымской правды» 
(Асиновский район). Вместо восьми-десяти гарнитур за
головочных шрифтов, буквально рассыпанных по газет
ным полосам, теперь используются две-три. Зато увели
чилось число комбинаций кеглей, начертаний. К этому 
стремится ответственный секретарь асиновской газеты 
В. А. Нестерова.

Интересным ко.мпозиционно-графическим решением от
личается шегарская газета «Путь к коммунизму». Со
хранив прежний стиль оформления, она стала более 
удобной для читателя. Стабильнее стал выбор заголовоч
ных шрифтов в «Ленинском знамени» (Бакчарский рай
он), однако журналистам этой «районки» не удалось по
ка избежать однообразия в компоновке заголовочных 
комплексов. Хорошо иллюстрирована чаннская газета 
«За коммунизм», фотакорреспондент Л. Петроченко 
предлагает читателям интересные, различные по жанру 
снимки.

к  сожалению, в большинстве газет области фотоиллю
страции однотипны по композиции, выбору точки съем
ки, манере исполнения. Профессиональный уровень фо
токорреспондентов «районок», за редким исключением, 
оставляет пека желать лучшего.

Общий недостаток всех райошых газет — скромное 
оформление рекламных публикаций. В последние годы 
(а это связано со стремлением газет стать рентабельны
ми или. по крайней мере, сократить убытки) требования 
к рекламе возросли. Внешний вид публикаций отделов 
объявлений долЖен заметно отличаться от основных ма
териалов номера. Но пока так делается только в газетах 
«Правда Ильича» и «Советский Север».

Если говорить о полиграфическом исполнении газет, 
то здесь есть много недостатков. Именно типографские 
просчеты не позволили назвать в числе лучших газеты 
«За коммунизм», «Северная правда», «Северная зве
зда», Наиболее слабое звено в полиграфическом испол
нении этих изданий — верстка. Метранпажи дотГускают 
грубейшие ошибки. Низким остается и качество печати. 
Особенно это касается газет Каргасокского, Тегульдет- 
ского и Кожевниковского районов. Значительно хуже 
стало качество печати «Причулымской правды», зани
мавшей в былые годы призовые места на всероссийском 
конкурсе. С марта ньшешнего года газета выходит на 
офсете.

Кстати, в . каждой районной газете созданы комиссии, 
возглавляют которые ответственные секретари. Эти ко- 
миссйи призваны следить за качеством печати. Там, где 
эта работа проводится (в верхнекетской «Заре Севе
ра»), там и качество печати значительно лучше.

Л. ТГКАЧУК,
начальник отдела периодической вечатн уирполнграф-

яздата.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

в (Статье заместителя председателя облагропрома В. Го- 
рового «Два варианта», опубликованной 16 (октября 1987 
года и вызвавшей на разговор ' в газете, своевременно 
поднимается вопрос о совершенствовании инженерно-тех
нической ,службы эн \селе.

При организации |РА1Ю предполагалось, что появится 
не формальное (объединение инженерных служб район
ных убавлений сельского хозяйства и («Сельхозтехни
ки», и (на ртой основе будет создано качественно новое 
по содержанию инженерное обслуживание колхозов и 
совхозов. )Что же получилось на деле?

техники и человека, работа
ющего на ней. Простой ма
шины чреват не только тем, 
что простаивают и не 
дают отдачи сама ма
шина и механизатор, 
а главное — нарушается 
непрерывн.ссть технологи
ческого процесса, что при
водит к невосполнимым по
терям продукции. Так, на

,И делается это под лозун
гом эффоктивнасти специ
ализации ремонта и техни
ческого обслуживания. Дей
ствительно, создание ремон
тных завощов, мастерских, 
ремонт отдельных сложных 
(уалов, агрегате®!, вьшолне- 
ние сложных регулировок, 
особенно новой техники, — 
все это эффективно. Но как

Прежде всего необходимо 
разобраться в каждом хо
зяйстве с состоянием ремо- 
нтно - эксплуатационной ба
зы и конкретно определить, 
что надо сделать. чтобы 
там организовать оператив
ное техническое обслужива
ние с хорошим качеством. 
Если в хозяйстве не могут 
провести его своими сила

Инженерная служба не 
претерпела в общем каких- 
либо серьезных изменений. 
Сменились вывеска, наиме
нование, подчиненность, а 
качество, взаимоотношения с 
хозяйствами остались на 
прежнем уровне. Стало то
лько больше говорильни об 
ответственности, заботе о 
состоянии техники в хозяй
ствах. Все еще прослежива
ется стремление к принуди
тельному навязыванию ряда 
услуг колхозам и совхозам 
со стороны ремонтно-техни
ческих предприятий. Не вы
деляя хозяйствам моторы и 
запасные части, вынуждают 
поставлять автомобили на 
станции технического обслу
живания для проведения 
ТО-1 и ТО-2. А обслужива
ние это несложное, его впо
лне можно проводить на ме
стах. Под лозунгом «эффек
тивности цемтрализовг^ых 
перевозок» (а по сути в по
гоне за планом) автобазы 
РГП завозят в хозяйства 
(Уголь, строительньк ма,те- 
риалы. Автопарк же хозяйств 
простаивает без работы. 
По-прежнему продолжается 
продажа запчастей и даже 
«неликвидов» через станции 
технического обслуживания 
животноводческих ферм под 
так назьшаемые «процен
товки» якобы вьшолненных 
работ. Эти факты взяты из 
|ньшешней деятельности 
Асиновского, Зырянского, 
Колпашёвокото и других 
РТП.

(Создается впечатление, 
что по-прежнему центр тя
жести инженерно-техничес
кой работы не перенесен в 
хозяйства, а базируется в 
бывших райовделёниях 
«Сельхоэтехники». Отсюда 
продолжающиеся на|рекания 
хозяйственников на ремонт
ников.

Как и прежде, снижается 
ответственность за проведе
ние оперативного обслужи
вания техниш в бригадах, 
на фермах, увеличение про
стоев по техническим неис
правностям, снижение выра
ботки на трактор, на зерно
вой комбайн и рост потерь

Возвращение в хозяйство
сельокохозяиственнои про
дукции от этих простоев.

(Внедрение бригадного 
подряда породило среди 
специалистов и руководите
лей странное мнение, что 
теперь не надо следить за 
соблюдением технологии 
производства, проведением 
технического и других ви
дов обслуживания, так как 
материальная заинтересован
ность в конечных результа
тах труда якобы сама собой 
заставляет механизаторов 
постоянно поддерживать вы
сокую готовность техники.

В некоторых районах РТП 
подчинили заместителям 
председателя РАЛО по ме
ханизации, в других этоми 
заместителями сделали ру
ководителей РТП. А в Ко- 
жевникешоком районе тако
му заму подчинили еще ин
женерно-технических работ
ников РАНО. И сейчас об
суждается вопрос: что же
лучше?

От таких «преобразова
ний» по сути ничего суще
ственного не меняется, а 
принудительное навязьша- 
ние обслуживания только 
усиливается.

Анализируя сложившу- 
lOiCfl обота|но;в)ку;, хочется 

Иоде литься предложениями, 
как лучше обеспечить фун
кционирование инженерно- 
технической службы в кол
хозах и совхозах.

Несколько слов о принци
пиальных моментах подхода 
к  .решению самой пробле
мы. Может быть, в непони
мании этих принципов зак
лючается глаИная ошибка 
тех, от кого зависит сове
ршенствование инженерного 
обеспечения на селе.

Первое. Б е з у с л о в н о ,  с е л ь 
с к о е  х о з я й с т в о  я в л я е т с я  вы - 
!С О к с1м ехан и зи р ов ан н ы м  п р о 
и з в о д с т в о м .  Н и  о д и н  г р а м м  
п р о д у к ц и и  н е  м о ж е т  б ы т ь  
п о л у ч е н  б е з  а к т и в н о г о , а  
п о р о й  и  р е ш а ю щ е г о  у ч а с т и я

пример, поломка на ферме 
'транспортера яавоэоудале- 
ния приводит к потерям
5 —8, автопоилок — 10 — 
15, кормораздачи — 12 — 
18 процентов суточного на
доя молока. Увеличение 
■продолжительности уборки 
зерновых соответственно на 
15 дней равнозначно поте
ре 5 —8, на 20 — 8—12, 
на 30 и более дней — 
15—20 процентов валового 
сбора зерна. В прошлом го
ду уборка зерновых дли
лась более 25. дней: колхо
зы и совхозы потеряли, по 
скромным подсчетам, более 
100 тысяч тонн зерна! Бот 
какой дорогой ценой рас
плачиваемся за издержки 
(инженерно-технической слу
жбы.

Оперативное техническое 
обслуживание машин явля
ется составной частью тех
нологического процесса и 
должно обеспечивать на
дежную работу техники в 
поле, механизмов на фер
мах. Это проведение техни
ческих уходов, поле!вого ре
монта, замена неисправных 
деталей, узлов и агрегатов 
машин и т. п. И все это 
должно делаться на 
месте, то есть в хозяй
стве, в момент осу
ществления технологичес
кого процесса, в непре
менном стремлении не ос
тановить, не нарушить, а, 
наоборот, лучше, эффектив
нее вьтолнить этот процесс. 
Все это должно делаться 
(силами хозяйств, никакой 
.«чужой» не в состоянии 
сделать лучше, чем сам хо
зяин. Отсюда и вывод — о 
возрастающей необходимо
сти инженерного обе(спече- 
ния колхоза, совхоза. Но 
ресрггшизац'ии, особенно 
последние, все дальше и да
льше «уводици» инженер
ное обслуживание из хозяй
ства на более высокий (рай
онный, областной) уровень.

можно изъять из хозяйств 
проведение техобслужива
ния тракторов и автомоби
лей, оборудования животг 
новодческих ферм, полевого 
ремонта по устранению по
ломок техники, текущего и 
агрегатного ремонта! Ведь 
для всего этого в хозяйстве 
есть кадры, оборудование, 
гаражи, мастерские.

Центр Дшженерного об- 
сл))гживания, (эсобенно 4>пе- 
ративного, должен эереме- 
ститься в хозяйство.
■; В,торое. Организация ин
женерного обслуживания на 
уровне района, агрообъеди
нений и даже центральных 
’м/зстерских (Крупных xof< 
зяйств объективно возмож
на для таких видов техни
ки, которые непосредствен
но не участвуют в данное 
время в технологическом 
процессе. Это так называ
емые стратегические виды 
'обслуживания: капитальный 
ремонт всех видов техники, 
узлов, агрегатов, сложное 
техническое обслуживание, 
к примеру ТО-3, требую
щее длителг/ното времени, 
прокат техники, обеспече
ние ГС'М, запчастями.

Переход на хозрасчет вы
двигает и новые виды об
служивания, которых рань
ше не было. Это создание 
в РТП прокатных баз (пун
ктов) таких машин (с меха
низаторами и без), которые 
используются в хозяйствах 
не более 1—2 месяцев: ком
байнов., ,молотяло:к;, мялок, 
теребилск и других. Нет 
иеобхсдигма(сти приобрСТать 
их каждому колхозу и сов
хозу. Почему бы на рем
предприятии не организс|- 
вать центр внедрения пере
дового опыта и новинок 
НТП с экспериментальными 
мастерскими для поделок. 
РТП должно делать то, что 
хозяйство не может (или 
ему не выгодно делать са
мому).

ми, то эго считать не пра
вилом, а исключением из 
правил и принять меры по 
ликвидации подобного иск
лючения. Я уверен, что по
добных хозяйств при вни
мательном и заинтересован
ном подходе окажется не
значительное число. И . РТП 
обязано таким хозяйствам 
помочь.

В минимум ремштно^экс- 
плуатационной базы хозяй
ства должны входить: ма
стерская текущего ремонта, 
центральный машинный 
двор, бригадные пункты 
технического обслуживания 
с .машинными двсрами и 
теплыми стоянками для 
проведения ТО зимой; пун
кты техобслуживания меха
низмов и оборудования на 
фермах и. соотаетственнщ 
п ^ т ы  мастеровнналодчикав 
и слесарей-ремонтников.

В выборе видов обслужи
вания всегда прав потреби
тель. а РТП обязано ре
шать любой вопрос, постав
ленный хозяйством.

Опециализирова и н ы м и  
предприятиями межрайс||!- 
нсго и областного масшта
бов лучше управлять облаг- 
рюпрому, вьюести их из 
двойного подчинения, так 
как это, кроме путаницы и 
нервотрепки, ремонтникам 
ничего не дает, а безответ
ственность увеличивает.

В случае сохранения. 
РАНО было бы целесооб
разно образовать при нем 
инженерно - производствен
ное объединение, на кото
рое полностью бы легла от- 
Еетственность зй орга(низа!- 
Цию инженернб)гехническо- 
го обеспечения на селе. В 
состав объединения вошли 
бы инЦсенерные службы хо
зяйств и стратегические 
службы РТП, а возглавил 
его инженер1с((')̂ зх|нич(8ский 
совет, который и выбирал 
бы себе председателя.

В объединение хорошо бы 
вписались такие службы; 
П|р0ис1вс!дственной ЭКШ.ЧУ- 
атации машинно-тракторного 
парка и автопарка-, обору
дования животноводства, 
энергетичеекого хозяйства, 
машин и оборудования под- 
1сс!бных . производств, маде- 
1риаль|нц-технифс!кого снаб
жения, внедрения передово
го опыта и достижений 
НТП, контроля за качест
вом ремонта и ТО, состо;- 
янием охраны труда и дру
гие.

Оредатва на существовзг 
ние такое объединение по
лучает из двух источников: 
отчисления с валового дохо
да хозяйств и по прямым 
хозрасчетным договорам. 
Материально - техническое 
снабжение переводится на 
нормативный вид обслужи
вания (на 100 тракторов 
столько-то запчастей ит.д.). 
Объединение заключает с 
хозяйством договор на хоз
расчетные виды обслужива
ния, за 'выполнение которых 
и получает отчисления с 
валового дохода. Это могут 
быть следующие работы: 
составление плана ремонта 
и ТО техники, обеспечение 
его материально-технически
ми ресурсами, средствамй 
механизации, инструментом, 
Ьриспособлевиями; оргаИи- 
зацйя учебы мастеров>н,а- 
ладчиков, заправщиков, ин
женерно - технических ра
ботников и другие.

Обязанности объединения 
по отношению к хозяйству 
с(предеЛяются долгосроч
ным договором (на 5 лет). 
Оно также заключает дого
воры со специализирован
ными ремонтными предпри
ятиями на обслуживание 
РА'ПО, готовит, отправляет, 
принимает технику из ремо
нта, новую технику с обла
стных баз и передает хозяй
ствам. Это оговаривается в 
договорах с хозяйствами. Но 
возможен и прямой выход 
крупных хозяйств на обла
стные предприятия, перевод 
хозяйств на централизован
ное MasrepHaHbMot-TexiHHHec- 
кое обеспечение.

Это только схема органи
зации иннюнерной службы, 
ее принципиальное постро
ение. Лучшей рекомендаци
ей, конечно, послужил бы 
эксперимент.

А. ТРУНОВ, 
директор (Томского фи>- 
лиала Всесоюзного на
учно I. исследовательско
го проектно-технологи
ческого института орга

нических удобрений.
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Юбилей
конструкторов

Тридцать лет назад на 
«Снбэлектромотореь бы
ло создано специальное 
проектно - конструктор
ское и технологическое 
бюро электрических ма 
шин.

Теперь СКВ—солидная 
организация, в которой 
трудятся более 200 че.ло- 
век.

Коллективу СКВ по 
плечу решать сложные 
технические проблемы по 
созданию электрических 
машин, отвечающих по 
своему уровню современ
ным требованиям.

За разработку и внед
рение двигателей группа 
работников удостоена ме 
далей ВДНХ.

Группа специалистов 
СКВ совместно со стра 
нами СЭВ разработала 
серии двигателей АИР 
явившихся новым шагом 
в области отечественного 
машиностроения.

Инженерно - техничес 
ними работниками полу
чено 40 свидетельств 
13 патентов на изобрете

и

ния. Только за 1987 год 
экономический эффект от 
внедренных предложений
и изобретений составил 
около .миллиона рублей.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Открыта
выставка

к столетию со дня от 
крытия научной библиоте
ки ТГУ отдел редких книг 
НБ начал цикл книжно- 
иллюстративных выста 
вок, раскрывающих кииж 
ное богатство библиотеки 
В феврале читатели биб
лиотеки познакомились с 
рукописными книгами из 
собрания графов Строга
новых, которое легло в ос
нову первоначального 
фонда библиотеки.

; Продолжением этого 
цикла стала выставка 
«Театральный костюм из 
собрания графов Строга
новых», приуроченная к 
Дню театра. В ней пред
ставлены гравированные 
и большей частью расцве
ченные акварелью листы, 
на которых посетители 
увидят знаменитых евро
пейских актеров XVII— 
начала XIX веков в наи
более ^известных (ролях. 
Интере'сны листы с жан
ровыми сценками, вде 
персонажи изображены в 
национальных костюмах.

Выставка, размещенная 
в ад.министративном кор
пусе библиотеки, продлит
ся до 31 марта.

Л. НИКИТИНА.

Литературный
сборник

Городское литератур
ное объединение «Берез
ка» к своему 30-летию 
выпустило очередной 
сборник произведешь на
чинающих авторов—«Пу
ти-дороги». В сборнике 
опубликованы статья 
Г. Ермаковой «Не забыть 
никогда...», посвященная 
памяти активного члена 
объединения Леонида 
Медведева, лирические 
стихи Александра Шиш
кина, Владимира Нирен- 
берга, Вадима Зимина, 
Валентины Валиуллиной, 
Алоиза Крылова, Алевти
ны Фаустовой, Галины 
Ермаковой и других авто
ров. Есть в сборнике и 
сатяричеокие стихотворе
ния.

К. АЛОВ.

Два месяца—сентябрь и октябрь—Юрий Фомин, 
Андрей Завьялов и привлеченные ими малолетние Нико
лай Завьялов и Валерий Молотков жили в лесу, добывая 
себе пропитание кражами, |и никто их не хватился, пока 
они сами не лопались на очередной ((двенадцатой) краже.

Два месяца не было дома детей, но спокойно к этому 
отнеслись родители: мама Юрия Фомина — Вера Анд
реевна Кузьмина, санитарка роддома; отчим Василий 
Иванович Кузьмин, кочегар промкомбината; мама Анд
рея и Николая Завьяловых — Галина Андреевна Завья
лова, вахтер СПТУ, ц )отец 'Николай Дмитриевич Завья
лов, тракторист дорожно-строительного управления.

Это /один из ярких примеров равнодушного отношения 
к своим обязанностям как родителей, так и тех, кто 
призван помогать им в воспитании, становлении на ноги 
детей.

С анализа этого случая и начала свою работу прибыв
шая в Каргасокскнй район /областная комиссия по де
лам яесовершеннс/летних.

Чтобы лучше изучить обстановку в районе, члены 
комиссии отложили в сторону приготовленные для нее 
отчеты и справки, разбившись на группы, отправились в 
семьи.

ствие ослабления работы 
прежде всего районной ко
миссии по делам иесовер- 
шеннолетних (председа
тель—В. А. Тодоров, секре
тарь — Н. Н. Кривошеина). 
Здесь допускается волокита 
при рассмотрении материа
лов из милиции.
Упоминавшиеся вьппе Фомин 

и Завьялов, например, и ранее 
замечались в подобных право
нарушениях, состояли на уче
те. Инспекция по делам несо
вершеннолетних, рейльно 
учитывая обстановку в 
семьях этих подростков, 
внесла предложение отпра
вить ребят в. детский дом. 

-Комиссия ограничилась тем.

БУМАЖНЫЕ
ШЕФЫ

Нелегкое детство сложи
лось у семиклассника сред
ней школы № 2 Юры Во
лодько. Мама умерла, отец, 
сварщик СУ-3 Олег До- 
рофеевич Володько, и его 
вторая жена, очень внима
тельная к приемным детям, 
Галина Геннадьевна, стара
ются предоставить своему 
старшему сыну условия для 
учебы; но мальчгик' замкнут, 
потерял интерес -к учёбе, 
убегает из дому. Есть у 
Юры шеф — инспектор 
Госпожнадзора И. А. Тру- 
щенко. Шефство это чисто 
формальное. Всей душой 
повернуться к подростку — 
такую задачу шеф перед со
бой не ставил. А иначе раз
ве можно рассчитывать на 
то, что подросток с травми
рованной психикой (прежде 
в семье были частые сканда
лы) примет чье-то участие в 
своей судьбе?

Ну а как не убежать под
ростку от такой мамы, как 
Евгения Петровна Ланг, сто
рож дорожно-строительного 
управления? Отца нет. В 
доме постоянно какие-то не
знакомые люди, выпивки. 
Квартира напоминает запу
щенную, грязную ночлежку. 
Учащийся 7-го класса сред
ней школы № 2 Саша Ланг 
потерял интерес к учебе. 
Мечта Евгении Петровны: 
«Погонял бы кто сына». 
Сашин шеф—инспектор Гос
пожнадзора В. И. Михай
лов, очевидно, не тот чело
век, который может помочь 
навести в семье порядок, 
создать нормальные условия 
для жизни подростка. Тру
довой коллектив должен по
влиять на маму, забывшую 
о своей родительской обя
занности. Но именно в до- 
рож(но-строительном управ
лении, как стало ясно ко
миссии, совет содействия 
семье и школе не работает.

В семье повара детсада 
No 2 Нины Дмитриевны 
Бельченко четверо детей. 
Понятно, нелегко их накор
мить, одеть, обуть, если нет 
мужа, а зарплата малень
кая. Но дети страдают не 
столько от бедности, сколь
ко от запоев матери.

Обследовав более десяти 
семей, областная комиссия 
по делам несовершеннолет
них пришла к выводу, что

ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ: 
К ПЛЕНУМУ ОБКОМА КПСС

в декабре 1987 года ре
шением бюро райкома 
ВЛКСМ за подростками, 
стоящими на учете в ин
спекции по делам несовер- 
шёянолетних, : закреплено 
36 шефов. По отчетам, с 
ними проведена даже учеба. 
Но вот члены областной ко
миссии заходят в семьи ре
бят, за которыми закрепле
ны шефы, и обнаруживают, 
что ни родители, ни их дети 
не знают об этом закрепле
нии. Ни разу не встречался 
со своим подшефным—уча
щимся СПТУ-22 Игорем 
Сычевым— водитель охраны 
РОВД Н. Н. Решня. С ше
стиклассником средней шко
лы № 2 Павлом Батуриным 
ни разу не встретились его 
шефы В. А. Грозин и С. П. 
Хрущев. Два шефа закреп
лены и за шестиклассником 
средней школы № 1 Вале
рием Молотковым: от рай
кома комсомола — член 
оперативного комсомольско
го отряда дружинников 
аэропорта С. Уткин и от ин
спекции по делам несовер
шеннолетних — кримина
лист В. Голубкин. Ни в 
кружки, ни в секции эти ре
бята не вовлечены, чем за
нимаются в свободное вре
мя, с кем дружат — никто 
не знает.

Мальчишки
уб еж ал и
из д ом у
Кого обеспокоил этот факт! Как повели 

себя родители, школа, инспекция по*делам 
несовершеннолетних, районная (комиссия 
по работе с подростками, наконец, хвати
лись ли «пропажи» шефы, прикрепленные 
к стоящим на учете подросткам!

советы содействия семье и 
школе и комиссии по борьбе 
с пьянством на многих пред
приятиях и в учреждениях 
Каргасокского района суще
ствуют только на бумаге. П'о 
крайней мере, ни одной из 
обследованных семей эти 
советы содействия не оказа
ли.

что оштрафовала родителей, 
а подросткам объявила вы
говор.

С июля 1987 года комис
сия еще не рассмотрела 
дело С. Шворнева, с дека
бря—дело Ю. Володько (ре
бята совершили кражи).

Исключением являются 
лишь речпорт и нефтегазо
разведочная экспедиция. На
чальник речпорта Владимир 
Николаевич Макаров явля- ' 
ется председателем совета 
содействия семье и школе и 
комиссии по борьбе с пьян
ством. Обе эти организации 
активно стоят на защите 
интересов детей, сам Влади
мир-Николаевич знает в- ли- 

: цо'всеж/СВОИХ работникйв 
членов их семей. Особо ра
ботает С трудными подрост
ками, помогает им трудо
устроиться на лето.

Комиссия содействия
семье и школе нефтегазо
разведочной экспедиции
трудоустроила летом шесть 
подростков в своем под
собном хозяйстве. И резуль
тат: ни у школы, ни у мили
ции к детям и подросткам, 
родители которых рдботают 
в речпорту и в экспедиции, 
претензий нет.

Исполком районного Со
вета народных депутатов ни
разу не заслушал отчет сво
ей комиссии-по делам несо
вершеннолетних, РОВД и 
его инспекции по делам не- 
оовершеннолетьщх, отделов 
народного образования, 
культуры. В свою очередь, 
и комиссия по делам несо
вершеннолетних не заслуша
ла ни директора школы или 
СПТУ, ни обществендад;. 
воспитателей, нц руководи
телей хозяйств, обязанных 
принять подростков, на
правленных на работу. Сла
бо задействован в работе с 
подростками сельский и по
селковый депутатский ак
тив. В трудных семьях ни
кого из депутатов не знают.

Так что необходимость в 
таких советах и комиссиях 
самая острая.

КТО БОЛЬШЕ

Районная комиссия по де
лам несовершеннолетних не 
направляет работу подобных 
комиссий на предприятиях 
и в организациях. Особенно 
слабо ощущается ее помощь 
за пределами райцентра. 
Основную нагрузку в подго- 
тов.ке вопросов, текущей ра
боте и проверке исполнения 
несет секретарь, остальные 
члены комиссии выполняют 
свои обязанности пассивно.

ВИНОВАТ?
в  Каргасокском районе 

проживают 28.755 человек, 
из них 5.296—подростков. 
На 1 февраля 1988 года на 
учете в инспекции по делам 
несовершеннблетних состоя
ли 85 ребят. 20 из них обу
чаются в СПТУ № 22, 13— 
в средней школе № 1 рай
центра, 10 — в Средневасю- 
ганском детском доме, 7 — 
в средней школе № 2 рай
центра. Почти половина из 
этих ребят — из неполных 
семей.

У заведующего отделом по 
труду и социальным вопро
сам райисполкома А. В. 
Корзуна нет настойчивости, 
а у исполкома райсовета — 
достаточного внимания к во
просам трудоустройства 
подростков, по тем или 
иным причинам оставивших 
учебу. Решением райиспол
кома до сих пор не опреде
лены предприятия и органи
зации, обязанные предостав
лять рабочие места несо
вершеннолетним .

В 1987 году рост преступ
ности среди несовершенно
летних составил 36 процен
тов по сравнению с преды
дущим годом (было 22, ста
ло 30). В основном это 
кражи государственного и 
личного имущества. Почти 
все преступления совершены 
в группах.

Государственные учреж
дения и общественные ор
ганизации, призванные за
ниматься воспитанием де
тей, не взаимодействуют 
друг с другом, у них нет 
единого комплексного пла
на, направленного на про
филактику правонаруше
ний, организацию разумного 
отдыха, вовлечение под
ростков в общественно-по
лезный труд.

Областная комиссия по 
делам несовершеннолетних 
отметила, что рост преступ
лений стал возможен вслед-

Серьезные претензии к
прокуратуре района. Это ее
задача—объединять усилия 
правовых органов и общест
венности, следить за согла
сованностью и эффектив

ностью их действий. Проку
рор района В. А. Девятов 
своевременно не информи
рует партийные и советские 
органы о состоянии преступ- 
ности среди несовершенно
летних.

Продажа спиртных напит
ков в районе осуществляет
ся по талонам. Казалось бы, 
где взять подростку спирт
ное? Тем не менее на учет 

' за употребление спиртных 
напитков поставлено 20 под
ростков. Есть подозрение, 
что ребята употрйлялй 
спиртные напитки домашней 
выделки, однако работники 
прокуратуры и милиции не 
привлекли в 1987 году ни 
одного взрослого к ответ
ственности по статье 163 
Кодекса РСФСР об админи
стративных правонарушени
ях за доведение несовер
шеннолетнего до состояния 
опьянения.

КТО ПОВЕДЕТ 
ЗА СОБОЙ?

Спортивно-маосовую и физ- 
культурно' -. оздоровительную 
работу в районе проводят 29 
штатных работников (учите
ля физкультуры, методис
ты), Им помогают общест
венники. Имеющаяся мате
риальная база, по заключе
нию областной комиссии по 
делам несовершеннолетних, 
используется плохо. Ни од
но спортивное сооружекие 
не отвечает требованиям, 
предъявляемым к их содер
жанию и эксплуатации (не 
хватает раздевалок, нет ду
шевых ко.мнат, саун, буфе
тов), не хватает оборудова
ния. Мал процент привле
ченных к занятиям в спор
тивных секциях подрост
ков, стоящих на учете в ин
спекции по делам несовер
шеннолетних. В райспортко- 
митете нет плана воспита
тельной работы с подростка
ми. Председатель райкома 
физкультуры и спорта А. В. 
Голещихин, заведующий 
районе П. Ф. Михайлов не 
проявляют инициативы и 
настойчивости в решении 
этих вопросов.

При райкоме ВЛКСМ, где
особо хочется отметить 
большую работу с подрост- 
ка.ми второго,., секретаря 
Владимирамк :8ражевского, 
создан фонд молодежной 
инициативы. На его счету 
более 10 тысяч рублей. 
Деньги идут на развитие 
материальной базы физкуль
турно-спортивного клуба 
«Олимп» (здесь в секции 
бокса уже занимаются более 
50 подростков, планируется 
организовать секции борьбы, 
гиревого спорта,' настольно
го тенниса, тренажерный 
зал),и приобретение аппара
туры для дискотеки. Плани
руется создание студии 
звукозаписи, вокально-ин
струментального ансамбля, 
клуба руководителей диско
тек.

Эти планы реальны — 
деньги есть, но не хватает 
помещений. Райком партии 
н райисполком должны по
мочь энтузиастам решить 
эту проблему. Необходимо 
браться за создание трудо
вых объединений учащихся 
школ и СПТУ с выездом их 
на лето в стационарные ла
геря по типу ССО. Нет у 
района и спортивно-трудово
го лагеря для тех, кто зани
мается в спортивных шко
лах, секциях, клубах.

На страницах районной 
газеты «Северная правда»
нет острых публикаций с 
анализом работы трудовых 
коллективов, государствен
ных учреждений и общест
венных организаций по вос
питанию подростков, слабо 
обобщается положительный 
опыт.

Газета «Красное знамя» 
уже рассказывала об энтузи
астах. работающих с под
ростками в мотоклубе «Ви
раж». Его организовал учи
тель школы № 2 райцентра 
коммунист А. В. Булкин. 
Сегодня в этом клубе 46 
ребят. На станции юных тех
ников в райцентре увлечен
но работают с подростками 
директор станции юных тех
ников А. Г. Бондарев, тех
ник аэропорта М. Г. Голе
щихин, капитан теплохода 
Каргасокского ЛПК А. Г. 
Коростелев, шофер пожар
ной машины В. В. Панов,
завхоз станции юных техни
ков Б. А. Титович.

Вся работа наркологичес
кого кабинета сводится к 
заведению карточки, где 
указаны паспортные данные 
и факт распития спиртного. 
Патронажа по месту жи
тельства и учебы нет, лече
ния и контроля—тоже. Ника
кими новыми данными эти 
карточки со временем не 
пополняются. Подростковый 
кабинет в центральной рай
онной больнице не принима
ет участия в работе с под
ростками, употребляющими 
алкоголь. Антиалкогольную 
пропаганду медики прово
дят слабо.

С 1982 года работает в 
районе после . окончания 
школы милиции Владимир 
Николаевич Зайцев. Он име
ет первый разряд по боксу, 
решил привлечь к этому ви
ду спорта и ребят. Создал 
секцию, в которую принял 
около 30 подростков. Спор
тивный инвентарь восста
навливали своими силами. 
Питомцы. В. Н. Зайцева 
принимали участие во всех 
районных и областных со
ревнованиях. Пять лет су
ществовала секция на обще
ственных началах. За это 
время она привлекла кспо>р- 
ту около 400 подростков. В 
1987 году секция была ре
организована в клуб 
«Олимп». Финансирование 
стало осуществляться ис
полкомом местного Совета, 
что позволило улучшить 
состояние материально-тех
нической базы и принять в 
клуб 80 подростков, 12 из 
которых состоят на учете в 
инспекции по делам несо
вершеннолетних. В 1987 го
ду эти подростки не совер
шили ни одного правонару
шения.

В РОВД прошло собра
ние, на котором принято ре
шение создать еще ряд сек
ций, руководить которыми 
будут сотрудники милиции, 
имеющие спортивные разря
ды. По примеру В. Н. Зай
цева участковый инспектор 
милиции Александр Афа
насьевич Волобуев, име
ющий спортивный разряд по 
самбо и прошедший службу 
в Афганистане, создал в по
селке Средний Васюган 
секцию, в которую привлек 
20 школьников. Секция ра
ботает на базе школы, заня
тия проходят два раза в не
делю в вечернее время.

Преступность среди несо- 
•вершеннолегниХ'^в Э(гом‘"йо-""" 
'■сёлке еще %е Нз/йитй, н ^ 'в ,; ,’’ 

1987 году она снизиласк“‘ в ' 
4 раза по сравнению с 1986 
годом. Члены секции, сре
ди которых есть и состоящие 
на учете, не совершили ни 
одного правонарушения, 
более того, все они стали 
активными помощниками 
милиции.

Участковый инспектор ми
лиции Юрий Анатольевич 
iPaccKaaoB, имеющий спортив
ный разряд по боксу, орга
низовал на базе восьми
летней школы поселка Вер- 
тикос клуб «Ринг». Финан
сирует клуб базовое пред
приятие школы—объедине
ние «'То1моктрансгаз». Боксом 
занимаются 15 подростков, 
(четверо из них состоят на 
учете). В 1987 году в по
селке Вертикос преступле
ний среди несовершенно
летних не было. Работа с 
подростками В. Н. Зайцева, 
А. А. Волобуева и Ю. А. 
Рассказова способствует ук
реплению правопорядка, 
воспитанию молодежи, повы
шению авторитета милиции. 
Вместе с тем она нуждается 
в развитии. Предстоит ре
шить вопрос о выделении 
пустующего крыла ДЮСШ 
под спо'ртивный зал общест
ва «Динамо» и спортклуба 
«Олимп». Инспекция по де
лам несовершеннолетних 
должна взять на себя забо
ту по привлечению нештат
ного актива из числа, работ
ников райкома ДОСААФ, 
Дома пионеров, спортивных 
клубов и обществ к работе с 
подростками.

В подготовке ' этого материала приняли участие се
кретарь {областной 1КОМИССИИ по делам иесовершеннолет- 
них М. iM. 'АНДРЕЕВА, {начальник отделения по работе 
с 'Несовершеннолетними (УВД С. В. ГРИВЦОВ, инструк
тор обкома ВЛКСМ Н. П. МЕДВЕДЕВ, заместитель ре
дактора газеты /«Красное знамя» В. И. МОИСЕЕВ, по
мощник прокурора области ко надзору за исполнением 
законов « /несовершеннолетних Р. К. ЦУРКАНУ.
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В СТРАНАХ 
СОЦИАЛИЗМА

Будапешт
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С [КНИГОЙ Генерального секретаря ЦК КПСС 
М, С. (Горбачева «Перестройка и новое мышление 
для нашей страны и для {всего мира» с большим 
интересом знакомятся /сегодня (ЛЮДи По многих за
рубежных {государствах.

Читательская конференция по этому пройзведе- 
ннн>, переведенному . на венгерский язык п выпу
щенному массовым тиражом двумя издательства
ми, состоялась |в Будапеште, в Доме советской на
уки (И культуры.

Фото МТИ—ТАСС.

Белград
'В югославской столице открылась выставка 'ра

бот советских художников. Здесь представлено Ш0 
произведений живописи, графики, скульптуры ма
стеров Академии художеств СССР. Внимание посе
тителей привлекают работы Д. Жилинского, В. Си
дорова, И. Иванова, В. Стожарова, Б. Коржева и 
других авторов.

Выставка организована в рамках сотрудничества 
Академии художеств СССР и Сербской академии 
наук и искусств. В прошлом году в Белграде де
монстрировалась большая экопозиция картин И. Ре
пина. А летом этого года в Москве будет открыта 
выставка произведений мастеров-реалистов XIX ве
ка Сербской академии наук и искусств.

Открывая выставку, вице-грезидент Сербской 
академии наук и искусств А. Исакович под
черкнул, что ее проведение станет важным событи
ем в развитии культурного 1Сотрудничества между 
ССЮР и Югославией, будет способствовать взаим
ному обогащению культур народов обеих стран.

:::У й ай ^Б Ш |^ ;

'Завёршйвший сегодня работу VI съезд художни
ков республики проанализировал деятельность Со
юза монгольских художников за последние пять 
лет и обсудил насущные задачи дальнейшего раз
вития национального изобразительного искусства.

Вопросы повышения гражданской и профессио
нальной ответственности работников всех видов 
изобразительного искусства были главной темой 
как отчетного доклада, так и выступлений делега
тов.

В центре внимания съезда были также задачи 
улучшения- пропаганды искусства, эстетического 
воспитания трудящихся, прежде всего детей и мо
лодежи, развития' самодеятельного художественно
го творчества, укрепления материально-техничес
кой базы организаций с0(Юза.

Съезд избрал руководящие органы Союза мон
гольских художников. Его председателем вновь 
стал народный художник МНР Нямосорын Цултэм.

В работе съезда приняли участие представители 
творческих союзов ряда братских социалистичес
ких стран, в том числе из СССР.

Ханой
Обеспечить высокую экономическую эффектив

ность сельскохозяйственных кооперативов, в полто
ра-два раза поднять заработки их членов позволи
ли осуществляемые в провинции Ханамнинь меры 
(ПО совершенствованию подрядных отношений в 
сельском хозяйстве. Если в конце прошлого года 
новые формы -организации труда были внедрены в 
порядке эксперимента лишь в 24 кооперативах, то 
в настоящее время их позитивный опыт распро
страняется практически во всех хозяйствах про
винции. Важными факторами прогресса в работе 
сельских кооператоров стали отказ от уравниловки 
в распределении продукции, меры поощрения на
иболее инициативных тружеников.

Совершенствование подрядных отношений явля
ется важным звеном всестороннего обновления 
сельскохозяйственного производства в республике. 
Именно этой 'Проблеме была посвящена -немалая 
часть из почти 4 млн. предложений, сделанных 
тружениками села в ходе подготовки к открыва
ющемуся через несколько дней первому съезду фе
дерации кооперированного крестьянства. 630 его 
лучших представителей обсудят и наметят пути ре
шения актуальных проблем развития вьетнамского 
села. В их числе — соблюдение принципа социаль
ной справедливости, преодоление бесхозяйственнос
ти в использовании посевных площадей, решитель
ное сокращение управленческого аппарата, а также 
вопрос об отношении к наметившемуся за послед
ние годы 'во вьетнамской деревне процессу иму
щественного расслоения.

-Человек труда

НАША ДВОРОВАЯ ОЛИМПИАДА

Машинист экскаватора транспортного 
цеха электромеханического завода В. С. 
Евланов трудится на предсриятнн не один 
десяток лет. «Добросовестный, нсполви-

тельный работник, всегда качественно вы
полняющий любое задание»,— так отзыва
ются о коммунисте В. С. Евланове това
рищи. Фото А. Батурина.

Разговорились как-то со 
знакомым преподавателем 
кафедры физвоспитания 
ТМИ о проблемах дворового 
спорта. Узнав о том, что я 
вот уже 16 лет занимаюсь 
с ребятишками во дворе, по
советовал рассказать об этом 
в газете.

Все началось в 1971 году. 
Мне, ученику седьмого 
класса, до этого уже не раз 
попадало и от домкома—вор
чливого соседа, и от роди
телей за дворовый футбол. 
Ведь его «последствиями» 
были разбитые стекла и но
сы. Футбол в нашем дворе 
находился под запретом. Но, 
как известно, запретный 
плод сладок, и, пока взрос
лые были на работе. мы.

свое брали. Чувствуя, что 
терпит поражение, домком 
дядя Витя обратился, к нам с 
пред.ложением «узаконить» 
наши занятия спортом. На 
окна были навешены решет
ки. провели беседы на соот
ветствующую тему и с роди
телями. А мы решили орга
низовать дворовые Олим
пийские игры1 Кроме люби
мого футбола, соревновались 
в прыжках в длину и высо
ту, в беге вокруг дома, ме
тании мяча. В футбольном 
турнире участвовали четыре 
команды: «Спартак», «Том-
лес», «Милан» и «Космо
навт». Сами развесили объ
явления на всех соседних 
домах, наделали медалей из 
фольги, различных призов.

А дядя Витя купил шоко
ладных конфет.

С тех пор соревнования 
наши во дворе стали прово
диться постоянно. К летним 
«играм» прибавились и 
зимние: с лыжными гонка
ми. эстафетами, биатлоном, 
и, конечно, фут^лом. Боль
шинство наших нынешних 
участников родились уже 
после первой «олимпиады»: 
младшей из них—моей доче
ри—пять лет, старшему— 
семнадцать. Круглый год (а 
зимой — ежедневно) мы по 
вечерам гоняем мяч во дво
ре, Игру даже в лютый мо
роз ребятишки предпочита
ют телевизору.

А недавно мы обратились 
к администрации школы

№ 15 с просьбой предоста
вить нашему коллективу 
спортивный зал для занятий 
И директор К. М. Лисицына, 
и преподаватель физкульту
ры Ю. К. Шкарин пошли 
нам навстречу.. Теперь мы 
занимаемся в зале три раза 
в неделю по два часа. А 
ведь сколько в Томске таких 
вот залов, нередко пусту
ющих, в которых с удоволь
ствием занимались бы и ро
дители, и дети! В разговоре 
с директором школы мы 
сошлись во мнении: чем
больше у нас в спортзале 
будет так называемых 
трудных ребят, тем луч
ше. Но мне теперь за них 
спокойно: они ведь на тре
нировку за полчаса прихо

дят, с азартом занимаются, и 
после физических упражне
ний у них глаза горят!

Кое-кто из друзей не по
нимает меня, некоторые да
же пальцем у виска покру
чивают. Другие считают, что 
это дело важное и нужное. 
Но... не для них. А ведь 
прежде надо попробовать. 
Начните с того, что пригла
сите нескольких мальчишек 
погонять мяч или шайбу, 
сделайте эти занятия регу
лярными, а потом просто не 
сможете оторваться.

О. ПОПОВ, 
старший ярешдаватель 

кафедры истории КПСС 
Томского медицинского 

института.
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'ЗНАМЯ

Третья стрела
« Д в е  с т р е л ы »  А. В о л о д и н а  

на с ц е н е  о б л а с т н о г о  т е а т р а  д р а м ы
т о  т о л ь к о  вназва- жест, с которого начинают- не такой, как все. Емуотда-

' Фотоконкурс

НИИ—две стрелы, в ся уличные драки.
даны они изначально, 

гораздо больше. Те да , такими останутся до конца, 
убили Длинного, чтобьт не разгадывать и костюма выделен онзащищать права « м , „„ тштпч гг̂ гт г»л ire-._

но право на «крупный 
план», и отсутствием гро
тескного грима, и белым

из толпы. Под стать по-дет-вздумал я готова принять это как
слаоых и сеять смуту в пле- условие Но в таком случае наивному лицу—ушан- 
мени, а третья из стрел, пу- значение приобрета- Делающая его еще более
щенных в него, улетела ми- когда роль их трогательным, бесхитрост-
мо цели. Еще две стрелы - ^ племени меняется, «^ш: одно ухо поднято,
в спину Ушастому, наивно- q̂ jj перестают извора- ДРУТов опущено. С. Ясанов
му до глупости, до детских ,„ваться и признают ^ о  органичен в движе-
слез в своей попытке обра- уб^ди Длинного с откровен- ® пластическом вопло-
зумить воинственного Чело- цинизмом людей пред- Щснии роли, будь то вопль 
века Боя. И еще две причи- чувствующих свою власть радости по-звериному лов- 
таются Долгоносику, жалко- Мутноватый момент этот в сальто или печальное
му предателю, который спектакле пропущен не ак- преДзнаменовалие собствен- 
вдруг устал быть маленьким центировая и оттого и Че- гибели, когда, изогнув- 
человеком и всего бояться, довек Боя ' и Красноречи- *“*’̂ *’ ндзад, он показывает, 
И целый колчан стрел, бро- ^ Хопок превращаются торчали из спины Длин-
шенный Ушастым в лесу во ^ маски объединенные по две стрелы. Но и в этой
время боя, когда он увидел, арифметическому принципу Р°Д“ - психологически под- 
что враг из племени Скор- человеческий Робной, рвется. ниточка
пионов—всего лишь маль- ^ цщц один » смысла, не давая возмож- 
чик, трясущийся от страха. ’ ■•• • ности понять режиссерскую

Притча—не володинский концепцию. Что же этот 
В пьесе время названо }нанр. Ее жесткий каркас. Ушастый — всего-навсего 

настолько же точно, на- ее претензии на истину в жалкий слезливый нытик? 
сколько условно—двенадца- последней инстанции так не- Он плачет, поняв, что его 
тое тысячелетие до нашей свойственны той живой, не- предал друг, и это не сле- 

п повторимой жизни, которой зы досады, не состояние
эры. Люди в шкурах в ру сильны сценарии и пьесы шока, а жалкое хныканье
костра с огромным — на Володина. Притчу можно обиженного. Белые одеж- 
всех—глиняным котлом, вычитать в некоторых из ды—знак избранности — 
люди озабоченные только ^их, идя через подробное- оказывается. всего лишь 

й ’ ^ обобщению: но обобще- костюм печального Пьеро,
хлебом (точнее, мя ) - Bjjg ддд самого Володина не Как в убежище, прячется он
сущным и возможным напа- важнее подробностей. Мо- в объятия Черепашки, и из 
дением Скорпионов. В жет, поэтому даже в этого вялого, ватного состо- 
спектакле поставленном '«Двух стрелах», осмыслен- яния необъяснимо приходит
главным режиссером театра литературоведами как к последнему диалогу с Че-главным режиссером те притча, рядом с Человеком лореком Боя Ла и убивать

художником Крвсноречивым. Ходо- такого Ушастого незачем—
r^^SnoHPHKo УСЛОВНОСТЬ появляются герои, ко- он неопасен.С. Мироненко, условность меняться, по-
в.ремени и пространства пе- жизнь и себя в ней А что происходит с Чере-
редана И если хоть какой-то этап пашкой? Л. Потапова, рас-

^ I?®® этого движения абсолюти- кованная в каждом жесте,
зирован. то следующий ста- умеющая быть естественной 

непонятным, неоп- даже «на котурнах» (когда 
перехбдит от прозы к сти- 

Это происходит, по-моему, хам), вдруг страшно фаль- 
ктовочто горазд. Гусарский в спектакле с 'Главой рода, шивит, давая • пощечину 
мундир с оторванными ру- роль которого требует Дви- Ушастому, 
кавами соседствует с тель- жения от лениво, почти не- /-.гттги>/пдтгт11_о
няшкой, парик в буклях—с охотно предпринятой попыт- ш \  СПЕКТАКЛЬ?
немецкой каской, класси- ки найти истину — понять, V .^  ® стра'Шна
ческая колонна—с трубой из кто и почему убил Длинно- разнузданная воИН-
индустриального пейзажа, го,—до решимости сложить ственность с ее идеей силь- 
А заботы все те же, что с себя обязанности Главы. личности? О том, как 
«до нашей эры», и свара та Он упустил из рук своих неизбежно гибнет в этой ат- 
же, и похоть, и стремление власть. Идти туда, куда мосфере любовь? Все это 
к власти, и пробивающийся толкают его обстоятельства, ясно читается уже на уров- 
через какофонию красок он не хочет, а повернуть текста пьесы, 
чистым белым цветом двух людей племени в .другую «о есть в этой пяботе 
костюмов любовь Ушастого сторону не может. Грим ак- gg™ которая ттебует
II cFonormitiifu тера в. Катушенко, испол- ^ ^ рооу

новится
костюмов. Будто башня, 
каждый этаж которой—эпо
ха, рухнула и из-под облом- разданным 
ков, начиная все сызнова 
выползли эти люди, одетые

и Черепашки.

Ж АНР СПЕКТАКЛЯ 
притча

ияющегоэту роль, таков что Привычка с ува-
I A n jw i-  из-зГ лохматого паоикя’ ^  я«ением относиться к режис- 
детектив. роды и заклеённогГ KoeS: _профессии не поз-заклеенного крест-Ироническое «детек- накрест глаза лица не W -  ^^ляет думать, будто что- 

тив» (хотя и это при жела- но. пластика ограничена ко- ° в спектакле можс 
НИИ можно воспринять стылем под мышкой ” инто- случайностью. И меньше 
всерьйз)—от Володина, от нации подчеркнуто ’однооб- случайность
его жанрового обозначения разны. А в шзультате сов- ®“ слядит проход двух 
«детектив каменного века», сем неясно, этот не вы- ® первом
Назидательное «притча»- деленный й з^ 'тУ п Г ч е^ в е^  з р ^  Слепое

стоять во главе рода. И играет заведаю ^й  м̂ ^̂
Притчу не интересуют ха- глядит”^не^''как^ погт^” эыкальной частью театра 

рактеры в их неповтори- С, Королев, который и во „л g примирение смости и изменчивости. Неиз-  ̂ с
менными остаются и в пьесе. •

обстоя- «Метели», предыдущем 
спектакле А. Лапикова, вы- 

и в спектакле Человек Боя, Еще более в ущерб смыс- водил массовку. «Рифма» 
Красноречивый, Ходок. Вот лу оказывается однознач- эта заставляет думать, что 
Человек Боя — артист ность в решении роли Дол- Дяя режиссера два цервых 
Д. Киржеманов. Кажется, гоносика. В. Козловский иг- ®со спектакля в Томске су- 
он едва сдерживается, чтобы рает жалкое существо с го- шествуют не порознь, не по 
не пустить в ход кулаки, ловой, ушедшей в плечи ма- отдельности. Люди, так лег- 
Это напряжение мышц под ленького человека, испод- шарахающиеся из одной 
военным (фашистским?) тишка верующего что он не крайности в другую, гото- 
мундиром ощущается так же хуже других. Серый кургу- сочув'ствовать и преда- 
ясно, как лицемерие вполне зый костюм и под цвет ко- кать, возносить и распинать, 
пристойной речи, готовой стюма лицо, будто выма- послушно идущие за вся- 
вот-вот сорваться в лающий, занное болотной тиной а кто вздумает их вес-
отрывистый\ тон приказа: под пиджаком—синяя зано- ™' — ° ”пх ли задумы- 
«Взять его!». шенная майка и ша1>ф на ®элся спектакль? Если так,

Вот Коаснооечивый в иг ш ее-вид  его вызыва- то жаль, что замысел не ре-
п ол н ^ и и  А  ^А Л анасьева С f  ^Увство брезгливой ж а- ализован по-настоящему, 
полнении А. Афанасьева, с  лости. И двигается он ever- Одна из причин этого, на
лицом в рамке бакенбардов, ливо, заискивающе сково взгляд,— небрежно по-
т Т  с ”чеоньш^^уок°ом ™ ° ли ставленные массовые сцены,
“ ё в д о л ь С ™ - Г ' ^ =  ^то лпе  ли торо-он тоже пится " затеояткся" ® финалах тех опектак-
законченный. застывший телько непонятно которые я видела, поя-
портрет демагога, знающего да берутся у Лолгонг^тГа клялись новые оттенки. В 
дану своему красноречию, силы преодолеть стоах ивьГ случае толпа ополча-
Только в самые ответствен- прямиться откуда брпЛТя Человека Боя. в
ные, «бенефисные» момен- то трагическое даоэпрниГ^ ДРУГОм она оставалась не-
ты он перестает оттачивать которым он поелгкяэыва«^ подвижна, и в атмосфере,
свое мастерство по примеру арииает лишенной напряжения, не-
Демосфена и дробно спле- участь. оправданно резко оборачи-
■вывает камушки в специ- вался испуганный Человек
альную кружечку. Эти роли невозможны, по- воя. Последняя, подраги-

моему, без подробной, вы- вающая в мишени стрела 
Ходок (Я. Орлов) в COOT- вереннои психологической предназначена ему Но при

ветствии со своим именем проработки, они не из летит она еще не скоро Ду-
облеплен женщинами. Он притчи, они—из жизни, пол- маю что и это должно б ^ ь  
полон достоинства и, едва ной подробностей и движе- сказано точнее Иначе эта 
заподозрив пренебрежение к ния. стрела теряет свой пере-
своей ответственной миссии. ^  носный смысл, и тогда «точ-
идет в атаку. Тогда появля- ® ПЬЕЮЕ ге- спектакля становится
ется тот непередаваемый. ^  рои, чья непохо- слишком прямолинейной 
подначивающий и агрессив- жесть на доугих под- Да^е для притчи
ный жест вытянутой, тычу- черкнута Володиным,—это
щей в противника ладони. Ушастый. И в спектакле он А. АФАНАСЬЕВА.

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, преиму
щественно без осадков, ве
тер юго-западный, 5 — 10
метров в секунду, темпера-

ПРОВОДЫ зимы.

По данным Томской област
ной лаборатории контроля за
грязнения природной среды, за 
прошедшие трое суток общий 
уровень загрязнения воздуха в 
городе был пониженным. Од
нако в рядв районов наблюда
лись концантрации вредных 
веществ, превышающих ПДК: 
22 марта утром уровень за
грязнения воздуха двуокисью 
азота превысил ПДК в 1,1 — 1,4 
раза, уровень концентрации
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тура минус 1 — плюс 4, по 
западным районам 4 —9, в 
Томске 2—4 градуса тепла.

27—28 марта — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый снег, ветер 
западный, 5 —10 метров в 
секунду, температура но
чью 5— 10, при прояснени
ях до 18 градусов мороза, 
даем плюс 4 — 1мияус 1, ме- 
стами до 3 градусов «мороза.

метанола а районе Каштана —  
в 1,5 раза; 25 марта утром в 
Советском районе на ПНЗ № 5 
концентрации двуокиси азота 
превышали ПДК в 1,5 раза, а 
окиси углерода— а 3,4 раза.

Предполагаемые источники 
загрязнения —  автотранспорт,

' ГРЭС-11, производственные объ
единения «Сибэлектромотор» и 
«Сибзлектросвет», радиотехни
ческий завод, завод кераинче- 
Т Н ^  материалов и иаделий,

Сагедня метеоусловия будут 
способствовать небольшому на
коплению вредных примесей 
в атмосфере города. Общий 
уровень загрязнения воздуха 
ожидается пониженным, содер
жание двуокиси азота —  повы
шенным.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
ДНЕ В Н ИК

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.Фото Э. Стойлова.
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На трассе мотокросса
Погода на этот раз не 

была благоприятной к уча
стникам первого этапа чем
пионата области по мото
кроссу, посвященного 70-й 
годовщине Советской Армии 
и Военно-Морского Флота. 
Но сложные погодные усло
вия не снизили накала спор
тивной борьбы, которую ве
ли восемь команд районов 
области. представленные 
сильнейшими. мотогонщика
ми.

В заездах юношей упор
ная борьба шла между 
В. Лельчуком из команды 
Кировского района, О. Ажу- 
синым из Асина и С. Ме
щеряковым из команды Со
ветского района. В таком 
порядке они и закончили 
гонку.

В классе мотоциклов до 
250 куб. см недосягаемым 
для соперников был мастер . 
спорта А. Авдеев из коман
ды Ленинского района, вы
игравший оба заезда. Легко 
он проходил на высокой 
скорости самые трудные 
участки трассы, не сделав 
ни одной ошибки. Второе 
место по сумме двух заез
дов занял представитель 
«Янтаря» кандидат в масте
ра спорта С. Сакирко. 
Третье место у его одно
клубника—кандидата в ма
стера спорта И. Попова.

Неровно прошли свои за
езды кандидаты в сборную 
команду области А. Михеев, 
А. Трофимов и Г. Потанин, 
не составившие по этой 
причине серьезиой конку
ренции лидерам соревнова
ний.

В классе мотоциклов до 
350 куб. см убедительную 
победу одержал кандидат в 
мастера спорта из команды 
Советского района С. Оло- 
вянишников, выигравший 
оба заезда. Ветеран мото
спорта мастер спорта В. Ма- 
метьев, выступавший за эту 
же команду, был на фини
ше вторым. Перворазрядник 
из Асина С. Крутов занял 
третье место.

Под флагом ДОСААФ
iB Тюмени состоялся 16-й 

традиционный мотокросс, в 
котором приняли участие 22 
команды городов Сибири. 
Урала, Северного Казахста
на. Томскую область пред
ставляли команды первич
ных организаций ДСХЗААФ 
автосбъединения «Томск- 
стройтранс», треста «Томск- 
газстрой», политехническото 
института, университета, 
ДРСУ г. Асина, спортклуба 
«Янтарь» и команды спор
тивно - технического клуба 
С о в е т с к о г о  райкома 
ДОСААФ.

Победу на трассах оспа
ривали более 150 спортоме- 
нсв, в том числе два масте
ра спорта международного 
класса, 30 мастерсв и 49 
кандидатов в мастера спор
та СССР.

Томские мотогонщики за
няли призовые места в

командном зачете. Команда 
спортивно-технического' клу
ба Советского райкома 
ДОСААФ завоевала первое 
место. Второй быда команда 
ДРСУ из г. Асина.

В классе мот(щиклов до 
250 куб. см представ'итель 
команды спортклуба «Ян
тарь» Игорь Пспов занял 
второе место в личном за
чете и выполнил норматив 
мастера спорта СССР. В 
классе мотоциклов до 650 
куб. см вторым был экипаж 
в составе Николая Гмаря и 
Сергея Дорошенко (автсобъ- 
единение «Томскстрой-
транс»). Норму мастера 
спорта СССР выполнили 
также Сергей Красяяков 
(«Томокстройтранс»), Алек
сандр Трофимсв (ТГУ).

Е. ГЛАДКОВ, 
председатель Советского 

райкома ДОСААФ.

Ш Ш Ш

Президиум совета вете
ранов бывшей 86-й гвар
дейской Краснознаменной 
Николаевской стрелковой 
дивизии (до 15 апреля 1943 г. 
т  98-я Спасская стрелко
вая дивизия) разыскивает 
однополчан, а также родст
венников погибших воинов 
и семьи ветеранов дивизии, 
ушедших из жизни после 
войны. В частности, совет 
просит откликнуться родст
венников автоматчика 4-го 
стрелкового полка 98-й

стрелковой дивизии ,Шмат- 
кова Александра Степано
вича. В Томске по ул. Боль
ничной, ' 15/1, раньше про
живала его мать, Софья Ни
китична, но письма к ней 
возвращаются обратно в 
совет с пометкой; «Адресат 
не проживает». А. С. шмат
ков геройски погиб 26 ав
густа 1942 г. в неравном 
бою с гитлеровцами под 
Сталинградом (Самофаловка 
Городищенского района 
Волгоградской области). Со
вет ветеранов просит всех, 
НТО знает его родственни
ков, сообщить по адресу: 
339013, Макеевка, ул. Геро
ев Сталинграда, 3/6, Сафо
новой Валентине Николаев
не.

Телевидение
СУББОТА, 26 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8,35 — 
Старинные романсы. 9.00 — 
«Движение б^з опасности». 
9.30 — «Товарищ Серго». До
кументальный телефильм. 10.05 
— Фестиваль Индии в СССР. 
В перерыве (11.00) — премье
ра мультфильма. 12.15 — Со
временный мир и рабочее дви
жение. 12.45 — «Для всех и 
для каждого». 13.30 — «В ми
ре животных», 14.30 — «Се
годня в мире». 14.50 — На
встречу XIX Всесоюзной парт
конференции. Премьера худо
жественного телефильма «Ве

рить и знать». 16.10 — О пе
реходе на летнее время. 16.20
— Встреча с директором Ин
ститута экономики АН СССР 
академиком Л. И. Абалкиным. 
18.05 — «Весенняя элегия». 
Фильм-концерт. 18.25 — «9-я 
студия». 19.25 — Мультфиль
мы. 20.00 — Фигурное катание. 
Чемпионат мира. Мужчины. 
Произвольная программа. 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 — К 
120-летию со дня рождения 
М. Горького. О премьере че
тырнадцатисерийного художе
ственного телефильма «Клим 
Самгин». 21.55 — «До и после 
полуночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Перспектива». Те

леобозрение. 9.05 — Н. В. Го 
голь «Ревизор». 9,55 — Пере 
стройка и право. 10.10 — «Здо 
ровье». 10.55 — «Религия и по 
литика». 11.30 — «Живи, Зем 
ля1» 12.30 — Научно - популяр 
ные фильмы. 13.35 — «Очевид 
ное — невероятное». 14.35 — 
«Радуга» (Нигерия). 15.05 — 
«Этот фантастический мир». 
16.00 — Поет Е. Образцова.
16.30 — Мультфильмы. 17.00
— «Раба любви». Художествен
ный фильм с субтитрами. 18.35
— «Мир твоих увлечений». 
Кинопрограмма. 19.25 — «Как 
мы отдыхаем». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— «Майское утро». Докумен
тальный фильм. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 -1- «Прожектор пе
рестройки»; 21.45 — «Инженер
ный корпус».

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

пр.ФРУНЗЕ, 103/1

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32 34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —■ 
1-28-68, 1-28-42

>тдея п)и>паганды —  
-06-31. 1-48-85

Отдел

Отдел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и стро
ительства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75. 1-44-60, 1-48-48
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

На тяжелых мотоциклах 
с колясками убедительную 
победу одержал экипаж Со- 
ветокого района в составе 
кандидатов в мастера спор
та С. Красникова и О. Ру
дина. Вторым был экипаж 
асиновцев в ' составе канди
дата в мастера спорта 
М. Крутова и перворазряд
ника С. Доможирова. 
Третье место у ветерана 
томского мотоспорта масте
ра спорта В. Иванова и 
А. Паушкина (Ленинский 
район).

В командном зачете по
бедили спортсмены Совет
ского района. На втором 
месте были мотогонщики 
Асиновского, на третьем — 
Ленинского районов.

Старты показали, что в 
преддверии крупных зональ
ных соревнований не все 
спортсмены, даже члены 
сборной команды области, 
серьезно готовятся к стар
там. Особенно «хромает» 
общефизическая подготовка, 
плохо готовится и техника. 
Успеют ли спортсмены и 
тренеры за два оставшихся 
месяца добиться макси
мальной готовности к ним? 
Пока полной уверенности 
нет;

К сожалению, в состяза
ниях не стартовали коман
ды Первомайского, Колпа- 
шевского р а й о н о в  и 
г. Стрежевого. Не сообщи
ли председатели комитетов 
ДОСААФ даже о причинах 
неявки на областные сорев
нования.

Сейчас томские спортсме
ны готовятся к участию в 
соревнованиях в Кемерове, 
Минусинске, Турсун-Заде, 
Оше. Они 4 окончательно 
определят состав сборной 
команды области, которая в 
мае будет выступать на зо
нальных соревнованиях чем
пионата РСФСР по мото
кроссу на трассе «Коларо- 
во».

В. АФОНИН.

Театр
ДРАМЫ

26 марта, «царевна-лягушка» 
— 12. «Кабала святош» —  19.

27 марта. «Ретро» —  13.
18-30. Премьера «В  открытом 
море» —  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
26 марта. «Ванюша, Иван 

Петрович» —  11. 15.
КУКОЛ

27 марта. «Новые приключе
ния Колобка» —  11, 14.

ВИДЕОТБКА
26 марта. «Кругосветное пу

тешествие Кота в сапогах» —  
10-20. «Конвой» —  12, 14. 16. 
18. 20.

28 марта 
Г01том ский 1ГЕАТР МУЗКОМЕДИИ 

В цомещевии театра драмы

«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»
И. Штраус

(оперетта в 3-х действиях)
Начало — в 19 час. 30 мин,
31 марта

В помещении ДК «Авангард»
Е. Птичкин

«БАБИИ БУНТ»
(музыкальная комедия в 2-х, действиях) 

Начало — в 19 час. 30 мин.

Кино

17-10,

(две
15-30,

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

26 марта. «Загон» — 9, 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-40.
«Изабель на лестнице»—  10-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
26 марта. «Загон» —  9, 10-50, 

12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Короткое замыкание»

. —  9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20. 
18-10, 20, 21-50. «Глобальный 
прессинг» —  9, 10-10, 11-20.
12-30. 13-40, 14-50. 16. ------
18-20. 19-30.

«ОКТЯБРЬ»
28 марта. «Рэгтайм» 

феерии) — 9-50, 12-40.
18-20. 20-50. «Принц и нищий»
— 11-50. «Рэгтайм» (две се
рии)— 9, 13-30. 16. 18-50. 21-20.

«ПИОНЕР»
26 марта. Мультсборник

«Возвращение блудного по
пугая» —  9. 10-40, 12-20. «Ко
ронный номер» —  14. 15-40.
17-20, 19. «Полет над гнездом 
кукушки» (две серии) — 20-40. 
«Золотая цепь» —  17-20, 19.

имени И. ЧЕРНЫХ 
26 марта. «Окно спальни»

(две серии) — 9, 11-30. 14,
16- 30, 19, 21-30. «Семена мести»
—  9, 10-50, 22-30. «Окно спаль
ни» (две серии) — 12-40. 15-10.
17- 40. 20-10.

«СИБИРЯК»
26 марта. «Ученик лекаря» 

—9-20. «Официальная история»
(две серии) — 16. «Десять не
гритят» (две серии)— 11. 13-30,
18- 30, 21.ДВОРЕЦКУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
26 марта. «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» — 15. «Десять не
гритят» (две серии) — 18, 21.

Центральные электричес
кие сети реализуют по без
наличному расчету новое 
iTiHeBMaTHHecKoe сооружение 
(теплый склад) марки 
«А-18Ц1», полезная пло
щадь—864 кв. м, и каток 
дорожный самоходный двух
осный трехвальцовый, 50 
л/оил, 75 кге/кв. см. Справ
ки по телефону 5-39-24.
Томский коммунально

строительный техникум ме
няет новый микроавтобус 
«Нысса» и грузовой авто
мобиль «ГАЗ-53-а» (пробег 
120 тыс. к.м) на новый бор
товой автомобиль «ЗИЛ- 
130».

'Обращаться по адресу: 
634060, Томск, ул. 79-й 
гвардейской дивизии, 21, к 
директору. Телефон 7-76-04.

Томская школа ОСВОДа 
заканчивает набор на курсы
судоводителей - любителей 
маломерного флота и под
водных пловц|ов-опасателей 
(аквалангистов).

За справками обращать
ся: г. Томск, пер. Коопера
тивный, 4 (ост. «Централь
ный универмаг»). Тел. 
2-20-18.'

Научно-исследовательский 
институт ядерной физики 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной 
должности старшего научно
го сотрудника по епециаль- 
фсти «Энспериментальная 
физика».

Срок подачи документов 
— один месяц со дня опуб
ликования объявления в га
зете.

Документы на конкурс 
направлять по адресу: 
634050, Томск, пр. Ле
нина, 2-а, НИИЯ'Ф, учено
му секретарю!

27 марта
Малый концертный зал (пр. Ленина. 75)

Абонемент для учащихся Младших классов 
« С К А ^  В МУЗЫКЕ»

К. Хачатурян. Композиция из балета «Чиполлино» 
(по сказке Д. Родари).

Исполнитель — ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ 
ОРКЕСТР.

Дирижер — заслуженный артист ЭССР профессор 
( Роман JMATCOB.

Лектор-музыковед —
Людмила МАКСИМОВА.

Начало — в 11 и 13 часов.

ОТДЕЛ КУЛЬТУРЫ ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА, 
УПРАВЛЕНИЕ ПАРНОВ КУЛЬТУРЫ И (ОТДЫХА,
- ТВОРЧЕСКОЕ -̂ОБЪЕДИПЕНИЕ «РАГ-----

ПРИГЛАШАЮТ 1ТОМИЧЕИ Ш

массовое «ВЕСНА-88»гулянье
27 марта, с 11 до 15 часов, на пл. Революции и в го

родском саду ждет встреча с лучшими коллективами ху
дожественной самодеятельности города.

В этот весенний день для вас:
карнавальное шествие,
|Театрализованное представление встречи весны «Томг 

ская сказка».
ряженые, ксрсбейники, скоморохи, бродячие музы

канты, шутки и забавы, коннур1сы и танцы, игры у кост
ра и катание на конных санях,

розыгрыш лотерии и весенние сюрпризы.
Работают аттракционы, павильон «Игровые автоматы».
Спешите на праздник!
Добро пожаловать!

ВНИМАНИЮ любителей лыжного СПОРТА!
27 марта иа (спорткомплексе «Буревестник» в 10 ча

сов состоится старт Томского /лыжного марафона протя
женностью 25 км.

Участвуют здоровые, имеющие допуск врача, хорошо 
подготовленные, заранее прошедшие регистрацию лыжни
ки не моложе 16 лет. Регистрация проходит в секрета
риате марафона по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 77. 
Тел. 2-28-42, с 9 до 18 часов.

Томский горспорткомнтет.

(Ж С л ъ г ж в с г

Т Р У Л О У С Т М Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На том ский УЧАСТОК НОВОСИБИРСКОГО 

ПРЕДПРИЯТИЯ /«ПРИБОРСЕРВИС»: инженеров, тех- 
ников, знакомых с автоматикой, электроникой, электро
приводами.

Работа связана с производством пусконаладочных ра
бот станков с числовыми программными устройствами 
(ЧПУ) по городам Советского (Зоюза.

Предприятие перешло н а , новую систему оплаты тру- 
Д .̂

Целевое обучение производится на соответствующих 
курсах в г. Томске или в других городах. Оправки по 
телефону 1-02-86.

Обком профсоюза работ
ников госторговли и потре
бительской кооперации, об
ластное управление торгов
ли Томского облисполкома, 
администрация, партийная, 
профсоюзная организации 
центрального JrHHBepMara 
выражают глубокое собо- 
лезнова'ние Т. М. Артемовой 
по поводу смерти сына 

АРТЕМОВА
Валерия Александровича.

Родные и близкие скор
бят о кончине горячо лю
бимой жены, м£1мы. бабуш
ки, сестры

MARBAX
Эрны Яковлевны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации треста «Томсктоанс- 
строй» выражают соболез
нование Н. Д. Зелениной по 
поводу смерти отца

ПАШКЕВИЧА 
Дмитрия Ивенояича.

Коллектив дирекции
«Томсксовхозводстрой» вы
ражает глубокое соболезно
вание сотруднику В. Ф. 
Майбаху по поводу смерти 
матери

МАЙБАХ
Эрны Яковлевны. 4-

Отдел информации и 
культуры _  1Д5-81. 1-43.32 
Отдал советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-ЭТ-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент ■ 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная прйемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамяь 
834030, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе. 103/1

К306258.
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